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Р Е К О Р Д  С Т А Н Е Т  Н О Р М О Й
ЭТОТ день, решил» »  парткоме, на Тбилисском заводе 
электросварочного оборудования должен начаться необычно. 
Пусть до начала работы нз репродукторов радиоузла льется 
энергичная, задорная песня, а потом, ровно за минуту до 
начала рабочей смены голос диктора поздравят всех 
участников комсомольско-молодежного субботника с 
праздником труда н пожелает каждому 
> становления рекордов.

— Ну, как, — спрашиваю у
бригадире-наставника Рамаза

руашвили, — будет рекорд? 
Рамаз улыбается. Его комп- 
ксная бригада взяла на этот 

день повышенное социалисти

ческое обязательство собрать 
40 сварочных агрегатов ПД- 
502...

— Особую инициативу в 
подготовке к проведению суб
ботника проявила наша моло

дежь, — говорит заместитель 
секретаря парткома завода, 
инженер-конструктор Акакий 
Загания, _  по ее предложе
нию было решейо отметить 
день субботника наивысшей 
производительностью трудд, 
перечислить в фонд XII Все
мирного фестиваля молодежи 
и студентов более трех тысяч 
рублей. Сдержат или нет свое 
слово комсомольцы, которых 
у нас на заводе свыше 300, а 
вместе с ними и весь коллек
тив предприятия, — покажут

ближайшие часы.
По признанию бригадира 

сварщиков Владимира Жукови
на особенно четко действовать 
надо в первую половину сме
ны.

— Иначе не добиться наше
му коллективу рекордной вы
работки, — говорит он.

В числе несомненных лиде
ров трудового соперничества 
на заводе будет бригада, воз
главляемая Виталием Марту- 
ченко, депутатом Верховного 
Совета Грузинской ССР. Этот

небольшой комсомольско-мо
лодежный коллектив сборщи
ков уже составил свой график 
предстоящей работы — к трем 
часам выполнить сменное за
дание — собрать 28 электро
выпрямителей марки ВД-401.

— А можно ли работать в 
таком темпе каждый день? — 
спрашиваю у Виталия.

— Ежедневно выдерживать 
такой темп трудно, но возмож
но, главное, чтобы не подво
дили смежники, снабженцы. 
Необходимо также рациональ

нее организовать труд каждо
го члена бригады, а в этом нам 
большую помощь могут ока
зать инженеры. Что же каса
ется субботника, который про
водится в канун Дня советской 
молодежи, то уже сейчас от 
имени своих товарищей могу 
сказать — он превратится в 
яркий запоминающийся празд
ник, и мы внесем свой вклад в 
дело подготовки к Всемирно
му фестивалю молодежи и сту
дентов в Москве.

Вахтанг ЛОМТАДЗЕ.

В О БСТА Н О В К Е Д Р У Ж Б Ы  
И С Е Р Д Е Ч Н О С Т И

28 июня в Кремле состоя
лись переговоры между пар
тийно -  правительственной де
легацией СССР во главе с Ге
неральным секретарем ЦК
(ПСС М. С. Горбачевым и 
партийно - правительственной 
делегацией СРВ во главе с Ге
неральным секретарем ЦК
КПВ Ле Зуаном.

В них приняли участие: с 
советской стороны — член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов, член По
литбюро ЦК КПСС, первый за
меститель Председателя Сове
та Министров СССР, министр 
иностранных дел СССР А. А. 
Громыко, член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК * КПСС 
Н. И. Рыжков, секретарь ЦК 
КПСС К. В. Русаков, член ЦК 
КПСС, заместитель Председа- 
хйдя Совета Министров СССР 
Т»У В. Талызин, кандидат в чле
ны ЦК КПСС, посол СССР в 
СРВ Б. Н. Чаплин; с вьетнам
ской стороны — член Полит
бюро ЦК КПй, секретарь ЦК 
КПВ Во Ти Конг, член Полит
бюро ЦК КПВ, заместитель 
Председателя Совета Минист
ров СРВ То Хыу, член ЦК 
КПВ, заместитель Председате
ля Совета Министров СРВ Чан 
Куинь, член ЦК КПВ, заведую
щий отделом внешних связей 
ЦК КПВ Ву Куанг, член ЦК 
КПВ, посол СРВ в СССР Динь 
Ньо Лием.

Переговоры прошли в об
становке дружбы и сердечно
сти, полного единства и взаи
мопонимания, характерных для 
братских отношений между 
КПСС.и КПВ, Советским Сою
зом и Вьетнамом.

Делегации обменялись ин
формацией о ходе социали
стического, коммунистического 
строительства в их странах, 
о подготовке к  XXVII съезду 
КПСС и VI съезду КПВ.

Было выражено глубокое 
удовлетворение высоким уров
нем развития многогранных со- 
ветсхо -  вьетнамских отноше
ний на прочной основе Догово
ра о дружбе и сотрудничестве 
между СССР и СРВ.

Представители братск о г о  
Вьетнама высказали глубокую 
признательность КПСС и Со
ветскому правительству, все
му советскому народу за боль
шую и эффективную помощь 
в строительстве социализма в 
защите родины.

С советской стороны были 
отмечены успехи, достигнутые 
вьетнамским народом под ру
ководством КПВ в борьбе за 
национальную независимость, 
за построение социализма.

Участники переговоров об
менялись мнениями относи
тельно хонкретных направле
ний реализации долгосрочной 
программы развития экономи

ческого и научно -  техниче
ского сотрудничества между 
Советским Союзом и Вьетна
мом, осуществления решений 
стран — членов СЭВ на выс
шем уровне.

На переговорах была выра-, 
жена обоюдная решимость и 
впредь углублять и совершен
ствовать братские советско- 
вьетнамские связи, узы тесной 
дружбы и сплоченности меж
ду КПСС и КПВ, строящиеся 
на незыблемых принципах 
марксизма-ленинизма и социа
листического интернационализ
ма.

При обсуждении проблем 
современного мирового разви
тия стороны подтвердили эф
фективность взаимодействия 
Советского Союза и Вьетнама, 
стран социалистического со
дружества в международных 
делах. Они высказались за 
дальнейшее усиление коорди
нации сотрудничества двух 
стран в интересах мира и со
циализма.

Советская и вьетнамская де
легации решительно осудили 
политику реакционных кругов 
империализма во главе с США, 
направленную на подрыв во
енно-стратегического равнове
сия, достижение военного пре
восходства над СССР, госу
дарствами — участниками Вар
шавского Договора путем под
хлестывания гонки вооруже
ний на Земле и перенесения 
ее в космос, вмешательство во 
внутренние дела суверенных 
государств.

Участники переговоров еди
нодушно подчеркнули, что в 
настоящий момент, когда меж
дународная обстановка отлича
ется опасной напряженностью, 
особое значение приобретает 
единство и сплоченность стран 
социалистического содружест
ва, взаимодействие всех сил, 
заинтересованных в сохране
нии и упрочении мира.

Вьетнамская делегация вы
разила полную поддержку ле
нинской внешней политики 
СССР, его миролюбивых ини
циатив, направленных на пре
дотвращение ядерной ката
строфы, недопущение милита
ризации космоса, на оздоров
ление политического климата 
в мире.

СССР и СРВ решительно 
осудили агрессивные планы 
Вашингтона по превращению 
азиатско -  тихоокеанского ре
гиона в еще одну арену во
енно-политической конфронта
ции с социалистическими стра
нами. Они подтвердили свою 
приверженность идее превра
щения Азии в зону мира и 
равноправного сотрудничества. 
Стороны высказались за ак
тивизацию поиска путей ре
шения проблем, связанных с 
обеспечением мира и безопас

ности на азиатском континен
те.

При рассмотрении вопросов, 
касающихся развития обста
новки в Юго-Восточной Азия, 
стороны подчеркнули, что 
главной причиной сохраняю
щейся здесь напряженности 
является непрекращающееся 
вмешательство 'сил империа
лизма и гегемонизма в дела 
стран этого региона, их враж
дебная политика в отношении 
Вьетнама, Лаоса и Кампучии.

Советская и вьетнамская де
легации подтвердили свою 
принципиальную позицию в 
пользу нормализации положе
ния в Юго-Восточной Азии, 
превращения ее в зону мира 
и стабильности, активизации 
диалога между всеми государ
ствами региона в целях ре
шения имеющихся проблем 
мирными, политическими сред
ствами. Была подчеркнута не
изменность поддержки кон
структивных усилий, предпри
нимаемых в этом направлении 
Вьетнамом совместно с Лао
сом и Кампучией.

Партийно - правительствен
ная делегация СССР вновь 
заявила, что Советский Союз 
полностью поддерживает брат
ский Вьетнам в борьбе за по
строение социализма, защиту 
своей независимости и суве
ренитета.

Советский Союз и Вьетнам 
отметили возрастающую роль 
движения неприсоединения в 
борьбе за мир, против гонки 
вооружений, за перестройку 
международных экономиче
ских отношений на справед
ливой и демократической ос
нове. Они высоко оценили ве
сомый вклад Индии в борьбу 
за укрепление мира и безо
пасность, конструктивную роль 
этой страны в упрочении един
ства и повышении авторитета 
движения неприсоединения в 
мировых делах.

Стороны решительно высту
пают за ликвидацию очагов 
напряженности и мирное уре
гулирование конфликтов на 
Ближнем и Среднем Востоке, 
в Азии, Африке и Латинской 
Америке, являющихся пря
мым следствием политики вме
шательства империалистиче
ских сил, прежде всего США, 
в дела освободившихся стран.

Партийно -  правительствен
ные делегации СССР и СРВ 
высказали убеждение, что на
стоящий визит станет новым 
шагом в укреплении и разви
тии братской дружбы и все
стороннего сотрудничес т  в а 
между КПСС и КПВ, Совет
ским Союзом и Вьетнамом в 
интересах советского и вьет
намского народов, социалисти
ческого содружества, дела ми
ра во всем мире.

(ТАСС).

о ш -к

Н а с н и м к е ;  перед «чалом переговоров. Телефото ТАСС. -  ГрузИНФОРМа.

29 июня —
День изобретателя
и рационализатора

•

Активно работают новаторы 
Тбилисского электро вагоноре
монтного завода нм. И. В. Ста
лина. Ежегодно на их счету — 
десятки внедренных рацпред
ложений.

Н а с н и м к е :  заслуженный 
рационалнз а т о р Грузинской 
ССР Тамаз Махароблкдзе, ав
тор многих предложений, да
ющих значительный экономи
ческий эффект.

Фото Рубена Рухкяна.

УЧАСТНИКАМ Н ГОСТЯМ XIV 
МОСКОВСКОГО МЕЖДУНАРОДНОГО 
К И Н О Ф Е С Т И В А Л Я

Сердечно приветствую участников и  гостей Москов
ского международного кинофестиваля,

В современном мире человечество особенно нуждает 
ся в утверждении взаимопонимания и доверия, в ж и
вом духовном общений. Очень важно, чтобы люди зем
ли могли справиться со сложными проблемами нашиЯ 
дней и прежде всего с самой главной из них — опасно
стью ядерной катастрофы.

40-летие Победы над фашизмом вновь напомнило всем 
о необходимости свято хранить мир, оплаченный ж изня
ми миллионов людей. Мы твердо верим, что безопасность 
народов можно обеспечить только коллективными уси
лиями. Наш идеал — мир без войн, мир без оружия.

Истинный худож ник не может стоять в стороне от 
насущ ных задач эпохи. Своим творчеством он всегда слу
ж ит добру и  свету. Честный, смелый кинематограф, чут
ко откликающийся на тревоги и заботы времени, многое 
может сделать во им я утверждения социального прогрес
са, национальной независимости, международного со
трудничества.

Пусть жег громче звучит голос деятелей кино, следую
щих прекрасному девизу — за гуманизм киноискусства, 
за мир и дружбу между народами.

Ж елаю большого успеха Московскому фестивалю, но
вых творческих достижений всем его участникам.

М. ГОРБАЧЕВ.

Е Д И Н Ы Й  
П О Л И Т Д Е Н Ь
28 ИЮНЯ а Грузни состоялся единый йолитдень с 
коллективным просмотром по первой программе 
республиканского телевидения видеозаписи пребывания 
Генерального секретаря ЦК КПСС товарища М. С  Горбачева 
на Украине, его встреч с коллективами трудящихся, речи на 
собрании актива республиканской партийной организации.

На всех предприятиях, в ор- иначе дело не сдвинуть с ме
ханизациях и учреждениях ста, не обеспечить ускорения 
участники единого полиедня нашего движения.,, 
еще раз внимательно и эаин- Этими словами бригадира 
тересованно следили за вы- сварщиков кузовного цехатби- 
ступлениями товарища М. С. лисского производственно г о 
Горбачева во время его пре- объединения «Электров о э о- 
бывания на украинской земле, строитель» Григория Гоголадзе 
Содержащиеся в Них положе- было положено начало обсуж- 
ния и выводы, советы и уста- дению Путей ускорения ия- 
новки конкретизировали дело- тенсификации производства, 
вое и принципиальное обсуж- Участники единого полит дня 
дение коммунистами, комсо- подчеркнули, что одним из 
мольцами, всеми трудящими- важных факторов в этом яв- 
ся актуальных задач, стоящих ляется широкое внедрение ни- 
неред их коллективами в све- зового хозяйственного расче
те решений а п р е л ь с к о г о  та. Сейчас уже сорок комп- 
(1985 г.) Пленума ЦК КПСС, лексных коллективов производ
ив достойной встрече XXVII ственников умело и с Хоро- 
сьезда КПСС и XXVII съезда шими показателями использу- 

.Компартии Грузии. ют метод бригадной органиэа-
  Очень четко сформулиро- ции и стимулирования труда,

вал главную задачу Михаил задают тон работе объедине* 
Сергеевич Горбачев в своем ння.
выступлении на встрече с кол- Освоение серийного выпу- 
лективом Днепропетровского ска прогресси в н о й модели 
металлургического завода име- электровоза, единодушно под
ин Г. И. Петровского: нам пред- черкивалн выступавшие, на
стоит сразу, одновременно ид
ти по многом направлениям, (Окончание па 3-й стр.).

ОТ Э К О Н О М И Ч Е С К О Г О  Э К С П Е Р И М Е Н Т А -  
К ПОВСЕДНЕВНОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРАКТИКЕ!

Речь кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, 
первого секретаря ЦК Компартии Грузии товарища 

Э. А. ШЕВАРДНАДЗЕ на выездном собрании партийно -  

хозяйственного актива республики в г. Поти 23 июня 1985 года
Товарищи! ,
В любом деле рано или 

поздно наступает момент, 
когда особенно остро ощу
щаешь потребность тщ атель
но обобщить, осмыслить на
копленный опыт, оценить 
достижения, критически р а
зобраться в недостатках, а 
главное — выверить курс на 
будущее. Это тем более ак
туально, если вопрос каса
ется экономического экспе
римента, охватываю щ  е г о 
широкий спектр проблем, где 
любое оправдавшее себя но
вовведение приносит огром
ный эффект, а каждое упу
щение чревато серьезными 
потерями.

Назрел такой этап и в 
деятельности Потийской го
родской партийной органи
зации. Сегодня вопрос «что 
происходит в Поти?» всю 
нашу республику волнует 
так же, как  несколько лет 
назад взволновало ее то, 
что произошло в Абаша и 
некоторых других сельских 
районах Грузии. Потийский 
опыт, опыт Заводского райо
на города Тбилиси в части 
совершенствования террито
риально-межотраслевого уп
равления народным хозяй
ством находит многочислен
ных последователей, анало
гичные процессы протекают 
по Тбилиси в целом, в Ку

таиси, Сухуми, Рустави, Го
ри, Зугдиди, Марнеули, 
Ткварчели и других городах 
республики. ‘

Большое внимание прояв
ляют к  его судьбе ЦК КПСС, 
правительство страны, дру
гие союзные органы, кото
рые активно поддерживают 
наши начинания. Товарищ 
М. С. Горбачев на месте ос
новательно разбирался с 
этим опытом, одобрил про
деланную работу, отметил, 
что эксперимент требует 
пристального к  себе внима
ния, изучения, обобщения, а 
затем и широкого распростра
нения. М ихаил Сергеевич и 
потом не раз интересовался 
ходом эксперимента. Очень 
ценные советы и рекомен
дации дал нам товарищ 
Н. А. Тихонов. В Поти побы
вали товарищ  Н. И. Рыжков, 
другие руководители. Мы 
неоднократно информирова
ли по данному вопросу ЦК 
КПСС.

Складывающ иеся тенден
ции, как  вы  помните, полу
чили в целом положитель
ную оценку в постановле
нии Центрального Комитета 
партии «О работе ЦК Ком
партии Грузии по совершен
ствованию системы управле
ния, повышению уровня эко
номической работы, рацио
нальному использованию ре

сурсов». Было рекомендова
но продолжить поиски опти
мальных путей сочетания 
отраслевых и территориаль
ных аспектов управления, 
последовательно проводить 
принципы демократического 
централизма в руководстве 
хозяйством. Теперь вот при
нято решение Совета Мини
стров СССР специально по 
потийскому эксперименту, 
которое подводит солидное 
обоснование под все наши 
творческие поиски, откры
вает хорошие перспективы 
на будущее.

Мы долго думали, какую 
избрать форму обсуждения, 
и в конце концов решили 
провести прямо на месте 
выездное собрание партий
но-хозяйственного актива 
республики. Причем, работу 
его построили с таким рас
четом, чтобы каж дый мог 
непосредственно увидеть, об
разно говоря, ощупать своиг 
ми руками те новшества, ко
торые введены в  городе* 
послушать т. т . Б. Д. Гу- 
луа и В. С. Тихова, побесе
довать с ними по интере
сующим вопросам, лично 
все оценить. Это придало 
разговору большую нагляд
ность и, как  нам  представ
ляется, послужит хорошим 
стимулом для  создания над
лежащ ей творческой атмос

феры  как  в Поти, так  и в 
других регионах.

Сегодня здесь было много 
хороших, дельных, интерес
ных мыслей и предложений, 
в том числе в докладах 
т. т. Н. А. Читанава и Б. Д. 
Гулуа. Хочется ещ е раз

Первым долгом следует 
отметить, что опьгг Потий
ской городской партийной 
организации в области со
вершенствования террито
риально-межотраслевого уп
равления стал органической 
частью всей нашей деятель-

осмыслить некоторые а спек- ности по усилению партий-
ты  этого важного опыта не 
только с сугубо хозяйствен
ны х позиций, но и оценить 
его с общегосударственной, 
общеэкономической, социаль. 
ной точек зрения, опреде
лить его место во всей орга
низаторской и политической 
работе нашей парторганиза
ции. По мере расширения 
эксперимента, последователь
ного его включения в  повсе
дневную хозяйст в е н н у ю
практику очень важ но более 
критически и требовательно, 
предельно объективно разо
браться в отдельных проб
лемах. В этом состоит по- 
настоящему партийный, на
учный, ленинский подход к 
делу.

I .

Что ж е все-таки происхо
дит в Поти? Почему к этому 
небольшому приморскому го
роду приковано сегодня вни
мание всей республики, мно
гих союзных органов?

ного руководства экономи
кой, которая активно раз
вернулась после известного 
реш ения ЦК КПСС по Тби
лисскому горкому.

Н аш  актив хорошо знает, 
с какой настойчивостью вне
дрялся в свое время вбаш- 
окий метод комплексного 
управления агропромышлен
ным комплексом в районном 
эвене. Он позволил вскрыть 
огромные резервы сочета
ния отраслевого и террито
риального управления, был 
развит другими районами, 
распространен на республи
ку в целом. А сейчас с уче
том опыта других республик, 
аналогичная структура соз
дана по всей нашей стране. 
Надо добавить, что резервы 
совершенствования управле
ния АПК ещ е не исчерпаны. 
В качестве логического про
должения абашского метода 
сформирована единая систе
ма управления агропромыш-

(Продолженне и* 2-й стр.).

Б Е С Е Д А  В ЦК КП Г Р У З И И
28 июня кандидат в члены 

Политбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии Гру
зии Э. А. Шеварднадзе принял 
партийную делегацию города 
Любляны, которая находится 
в столице Грузии по плану 
межпартийных связей; между 
КПСС и СКЮ.

Состоялась деловая, заинте
ресованная беседа, в ходе ко
торой была подчеркнута важ
ность укрепления дружеских 
контактов и развития всесто
роннего сотрудничества мерду 
го родами-побратимами Тбилиси 
и Любляной, являющих хоро
ший пример взаимопонимания 
и дружбы коммунистов, тру
дящихся Грузин и Словении, 
народов Советского Союза и 
Югославия, м е ж п артяйных 
связей КПСС и СКЮ. Отмеча

лось, что за последние годы 
эти связи, контакты развива
ются все более стабильно, ди
намично в самых разных об
ластях, чему во многом спо
собствуют встречи на высшем 
уровне руководителей обоих 
государств. Вот и сейчас в 
Грузия, как и во всей стране, 
с интересом ожидают пред
стоящий в начале июля офи
циальный дружественный ви
зит в Советский Союз Предсе
дателя Союзного исполнитель
ного веча СФРЮ М. Планинц, 
который станет еще одним 
важным шагом в деле даль
нейшего углубления и расши
рения дружбы и сотрудниче
ства между СССР и Югосла
вией.

Товарищ Э. А. Шеварднадзе 
ознакомил гостей с достиже

ниями трудящихся Грузии, 
рассказал о деятельности пар
тийной организации республи
ки по достойной встрече XXVII 
съезда КПСС и XXVII съезда 
Компартии Грузии. Он под
робно остановился на задачах, 
которые стоят сегодня перед 
коммунистами, всеми трудящи
мися республики в свете тре
бований апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС, указаний 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева.

Говоря о мерах по обеспе
чению социально-экономиче
ского развития республики, то
варищ Э. А. Шеварднадзе за
острил внимание на пробле
мах интенсификация производ
ства, ускорения научно-техни
ческого прогресса, укрепления 
дисциплины и повышения ор-

гениэованн о с т и ,  поделился 
опытом партийного руковод
ства всеми этими важными 
процессами. О б е  тоятельный 
разговор шел об экономиче
ских экспериментах, проводи
мых в Грузии, цель которых— 
совершенствование планирова
ния и управления, повышение 
инициативы и активности тру
дящихся, заинтересованности 
каждого а конечных результа
тах труда. Отмечалось, что в 
этой работе широко использу
ется богатый опыт социалисти
ческого строительства, накоп
ленный в СССР и братских 
странах, гарантирующий неук
лонный подъем экономики и 
культуры, повышение народ
ного благосостоянии *

От имени партийной делега

ции Любляны ее руководитель, 
председатель городской кон
ференции Союза коммунистов 
Словении Иоже Смоле горя
чо поблагодарил за теплый 
прием, содержательную бесе
ду, подчеркнул, что такие 
встречи, все более развиваю
щиеся контакты городов-по- 
б ре тимов служат взаимному 
обогащению, дальнейшему ук
реплению дружбы и плодо
творного сотрудничества двух 
стран.

В беседе принял» участие 
член бюро ЦК КП Грузии, пер
вый секретарь Тбилисского 
горкома партии Г. Д. Габуния 
второй секретарь горкома пар
тии Н. В. Гургенидэе

(ГрузИНФОРМ).



ОТ ЭКОНОМИЧЕСКОГО ЭКСПЕРИМЕНТА— К ПОВСЕДНЕВНОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРАКТИКЕ!
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .  .

ленным комплексом в  мас
штабе всей республики, на 
базе М инсельхоза, Минвод- 
хоза :•« Сельхозтехники ор
ганизован Госкомитет сель- 
хозпроизводства, и работа в 
данном направлении про
должается.

Вместе с тем по мере со- 
; Вершенствования единой си
стем ы . планирования и уп
равления АПК все более оче
видным становилось, что в 
существенном о б н овлении 
нуждаются формы и методы 
руководства промышленно
стью, другими отраслями 
экономики, наконец, всем 
комплексом народного хо
зяйства I региона. Конечно 
задача эта намного сложнее) 
ибо в промышленности, на
пример, существует отрабо
танный годами механизм, 
многие предприятия зам ы 
каю тся на союзные ведом
ства, сильно развита спе- 

- циализация и кооперация. 
Предстояло убедить большое 
число людей, опытных ру
ководителей в необходимо
сти глубоких структурных 
перемен, нуж ны  были очень 
веские аргументы.

И товарищ и такие аргу
менты наш ли. Прежде всего, 
потийский опыт леж ит в 
русле общ их требований на
шей партии по расширению 
демократических основ уп
равления, повышению роли 
и  ответственности местных 
Советов народных депутатов 
за  комплексное социально- 
экономическое развитие ре
гионов. Он позволяет лучше 
сочетать отраслевые и  тер
риториальные аспекты веде
ния хозяйства, интер е с ы 
централизации с местн о й 
инициативой, преодолевать 
проявления ведомственности 
и местничества, увязы вать и 
комплексно решать хозяй
ственные и  социальные во
просы. Таким  образом, эк
сперимент в Поти несет 
большую политическую на
грузку, им еет большое со
циальное и общеэкономиче
ское значение.

С другой стороны, в  осно
ву  всех этих процессов з а 
ложен конкретный и дейст
венный механизм. Создан
ное при горисполкоме тер
риториально -  межотрасле
вое объединение : наделено 
правами регионального ор
гана хозяйственного управ
ления. Еще раньше, начав 
управлять в  масштабе рес
публики формированием 17, 
нак  вы  помните, основных 
показателей экономического 
и социального развития, мы 
удостоверились в том„ что 
аналогичный подход крайне 
необходим и  на уровне ре
гионов, и что нуж ен соответ- 

чствующий хозяй ствен н ы й  
механизм: усилий одних пар
тийны х органов было явно 
недостаточно. Другое дело 
Потийское объединение, ко
торое в  настоящ ее время 
держ ит в поле своего зре
ния более 100 различны х со
циально -  экономических и 
финансово -  хозяйственных 
показателей .

На XVII пленуме ЦК Ком
партии Грузии по пробле
мам управления мы особо 
подчеркнули, что созданное 
управленческое звено — это 
хозрасчетны й орган, и ос
новным источником его су
щ ествования является так 
назы ваем ы й дополнитель
ны й эф ф ект, получаемый за 
счет улучш ения хозяйствен
ной деятельности предприя
тий, оптимального реш ения 
м еж отраслевы х проблем. В 
централизованны е фон д ы 
городского объединения от
числяю тся 10 процен т  о  в 
планового и  50 процентов 
сверхпланового свободно г о 
остатка прибыли входящ их 
организаций. А прибыль,
к ак  известно, — обобщаю
щ ий показатель качества хо
зяйствования, и  не случайно 
именно его мы и взяли за 
основу. Такой механизм поз
волил управлять многими 
параметрами хозяйственной 
деятельности не админи
стративными методами, а
экономическими, на основе 
взаимной заинтересованно
сти и самого объединения, и 
предприятий. Они в равной 
степени заинтересованы в 
получении к ак  плановой, так  
и дополнительной прибыли. 
Думаю, потийским и другим 
товарищ ам следует не отхо
ди ть  от этого принципа.

Мы ещ е р аз  останавлива
емся на этом механизме, по-

• тому что убедились: имен
но он м ож ет и долж ен слу
ж ить оптимальной экономи
ческой базой при распро
странении территориально
межотраслевого метода у п 
равления. В любом другом 
случае созданное объедине
ние станет лиш ь механиче
ским придатком сущ еству-

• ющих звеньев. М ы не ог
раничивали товарищей, про
бовали менять некоторые 
элементы системы, однако 
всякий раз убеждались в 
преимущ ествах потийск о  й 
схемы. Есть определенные 
новшества и у  заводчан, ко
торые требуют дальнейшей 
отработки особенно • с  уче
том требований постановле
ния Совета Министров СССР 
по городу Поти. Об этом 
очень интересно и убеди
тельно доложил председа
тель Заводского объедине
ния тов. 3. О. Д ж авахиш ви- 
ли.

Получение прибыли сти
м улирует рост всех количе

ственных и качественных 
показателей, обеспечил а  е т 
совершенно иной подход к 
делу всех управленческих 
подразделений, позво л я  е т 
эффективно задействовать 
достаточно солидный аппа
р а т  территориального Управ
ления, нацелить его на все
мерное повышение произво
дительности труда, снижение 
себестоимости, сокращен и е 
непроизводительных потерь, 
других издерж ек производ
ства. Товарищи уж е приво
дили немало конкретных 
ф актов, свидетельствующих 
в пользу созданного объеди
нения. Давайте еще разубе
димся в этом на конкретных 
данных.

З а  истекшие четыре года 
одиннадцатой пятиле т к и  
объем промышленного про
изводства в Поти увеличил
ся почти на 41 процент, и 
темпы роста на 35 пунктов 
опередили плановый и на 
18,9 пункта среднереспубли
канский показатели. А сего
дня потийцы выполнили 
пятилетнее задание. Весь 
прирост производства полу
чен за счет интенсифика
ции. Производительн о с т ь  
труда в промышленное т и 
возросла на 41 процент, что 
почти на 32 пункта выше 
планового задания. В прош
лом году от сниж ения себе
стоимости продукции полу
чено 3,2 миллиона рублей, а 
ведь это небольшой город 
даж е в масштабах республи
ки. По сравнению с 1930 го
дом удельный вес продук
ции  цыешей категории каче
ства в  общем объеме про
мышленного произволе т  в а 
города увеличился с  8,5 до 
12 процентов. Успешно вы 
полняются социалистические 
обязательства по экономии 
важ нейш их видов ресурсов: 
в прошлом году сумма эко
номии превысила один мил
лион рублей. З а  1982—1984 
годы в полтора раза увели
чился объем продукции из 
отходов производства, а так 
ж е местного сырья.

Одним словом, Поти ре
ально превращ ается в  реги
он с динамично и комплекс
но развиваю щ ейся экономи
кой, в  город безотходного 
производства. Соз д а ю т с я  
межотраслевые производства 
по. переработке отходов. Ц е
ленаправленней стали ре
ш аться проблемы транспор
та, материально - техниче
ского снабжения, многие со
циальные вопросы. Улучша
ется снабжение населения 
города продовольствием. Н а
ращ ивается производство то
варов народного потребле
ния. Только за  два послед
них года их  выпуск увели
чился на 19 процентов, а 
объем сверхплановых изде
лий достиг 22 миллионов 
рублей. На предприятиях, 
входящ их в Территориально
межотраслевое объединение, 
на один рубль фонда зара
ботной платы  выпускается 
на 6,5 рубля товаров для на
рода, тогда к ак  в  целом по 
республике этот показатель' 
не превыш ает двух рублей. 
Значительно возр о с л а  и 
средняя зарплата рабочих.

Бот какие резервы откры
вает умелое использование 
хозрасчетных рычагов, со
четание общегосударствен
ны х интересов с хозяйствен
ной самостоятельн о с т ь ю !  
Приведу такую  цифру: по 
сравнению с 1981 годом, ког
да начинался эксперимент, 
план прибыли предприятий 
города возрос в  минувшем 
году почти в четы ре раза, и 
задания по этому показате
лю постоянно перевыполня
ются.

Улучшилось и само каче
ство планирования и управ
ления, в  том Числе и  в от
раслевом разрезе. Раньш е у 
большинства министерств 
подчас просто руки не до
ходили до некоторых пред
приятий, и тогда многими 
вопросами вы нуж дены  бы
ли заниматься партийные 
органы. В этом зале немало 
партийных работников, и 
они подтвердят, сколько за 
бот возникает хотя бы  при 
комплектовании кадрами не
которых наш их крупных з а 
водов. Объединение все бе
рет на себя, постоянно и 
предметно занимается проб
лемами всех предприятий, 
организует предплан о в у  ю 
работу, добивается вскрытия 
резервов, составляет свод
ные планы. Это особенно 
важ но с  учетом того, что 
мы ставим сегодня по рес
публике задачу — разраба
тывать государственные пла
ны  экономического и соци
ального развития по всем 
регионам, более целенаправ
ленно, комплексно влиять на 
решение всех проблем в тер
риториальном разрезе. И де
лать это грамотно, умело.

Гибкость в управлении осо
бенно необходима в  слож
ных, я  бы сказал, критиче
ских ситуациях. А они тоже 
возникают. В первом квар
тале с огромными трудно
стями столкнулось Потий
ское управление океаниче
ского рыболовства из-за от
сутствия хамсы, переработка 
которой в общем выпуске 
товарной продукции города 
составляет около 12 процен
тов и влияет н а  показатели 
всей республики. Недопо
лучено более 25 ты сяч тонн 
хамсы. • •

Явление очень необычное. 
Но мы знаем, что и это не 
застало объединение врас

плох. На предприятиях и  в 
организациях были изыска
ны  дополнительные резер
вы роста производства И 
обеспечен выпуск сверхпла
новой продукции на сумму 
5 миллионов рублей. Прав
да, разрыв все же достиг 12 
миллионов рублей. Сложив
шееся положение, разумеет
ся, отрицательно повлияло 
на выполнение плановых за
даний по прибыли, произво
дительности труда, на дру
гие количественные и каче
ственные показатели.

Именно в этих трудных 
условиях еще раз наглядно 
выявились преимущест в а 
совместных усилий терри
ториального и отраслевых 
управленчес к  и х органов. 
Совместно с союзным Мин- 
рыбхоэом, Госпланом и Гос
снабом республики, Мин- 
местпромом, Минмясом о л- 
промом, Минзагом, Госком- 
чайпромом, Грузглавводстро- 
ем, Минстроем - в кратчай
ш ие сроки были изысканы 
дополнительные возможно
сти роста производства, на
мечены эффективные меры 
по досрочному вводу в экс
плуатацию новых мощно
стей на городском комбина
те чайных концентратов.

К ак заверяют нас горком 
партии и горисполком, это 
позволит уже в первом по
лугодии обеспечить выход 
экономики на запланирован
ные темпы  роста промыш
ленного производства, а так
ж е реализовать все другие 
задания й взятые социали
стические обязательс т  в а. 
Тем самым будет создана 
прочная основа для выпол
нения планов текущего го
да.

I I .

В свое время Не случайно 
именно Поти был избран в 
качестве объекта для экспе
риментирования. В этом от
носительно небольшом горо
де тем не менее сосредото
чено более 70 предприятий 
и '  организаций, подчинен
ны х 30 различным мини
стерствам и  Ведомствам. 
Кроме того, именно здесь 
товарищи проявили нескры
ваемый интерес к  новшест
вам, и была уверенность, 
что они справятся с постав
ленными задачами, создадут 
атмосферу живого творче
ства.

М ы не ошиблись в своих 
предположениях и расчетах. 
Сейчас, на новом этапе, ког
да работа эта охватила бо
лее крупные промышленные 
центры республики, нача
ты е творческие поиски при
обретают самое принципи
альное значение, и роль по- 
тийского 1 опыта не только 
не снижается, но, напротив, 
возрастает. Поти остается 
важ ны м  нашим эксперимен
тальным полигоном. И надо 
смелей идти дальше, совер
шенствовать созданную мо
дель управления. А для это
го пора, товарищи, более са
мокритично оценивать сде
ланное, не скрывать недо
статков, чтобы другие их не 
повторяли.

Нельзя, неправильно не 
сказать сегодня и  о том, что, 
несмотря на принимаемые 
меры, в деятельности от
дельных предприятий и ор
ганизаций Поти, к ак  и дру
гих охваченных ныне экспе
риментом городов, просле
живаю тся серьезные недо
статки. Имеются и  ф акты  
приписок, очковтирательст
ва, есть отстающие коллек
тивы, кое-где тяж елое ф и
нансовое состояние. Не все 
отлажено в строительстве* 
в сфере услуг и т. д. Про
сто обидно становится, ког
да сталкиваешься с подоб
ными упущениями. Хочу 
еще раз предупредить: не 
надо закры вать на них гла
за. Очень важно своевре
менно и глубоко их анали
зировать, делать выводы. 
Нельзя расслабляться и са
моуспокаиваться.

Так, мы не раз отмечали, 
что потийцы конкретней и 
предметней стали занимать
ся вопросами денежного об
ращ ения, добиваться луч
шей сбалансированности де
неж ны х' доходов и расходов 
населения. В частности, в 
1983 году кассовый план был 
выполнен на 104,3 процен
та. А  вот в прошлом году— 
только на 96,2. Ухудшилось 
положение с выручкой тор
говых организаций, сверх
плановая эмиссия возросла 
и  превысила два миллиона 
рублей.

С начала этого года, к  со
жалению, растут неплатежи, 
увеличивается недоста т о к  
собственных обо р о т н ы х  
средств предприятий и  ор
ганизаций. Мы далеки, ко

нечно, от мысли, что созда
лось какое-то критическое 
положение, знаем и «объек
тивные трудности, о кото
ры х упоминалось выше. Тем 
не менее утрачены некото
рые важ ны е позиции, и на 
это надо своевременно об
ратить внимание. Тем более, 
что в лице потийцев мы хо
тим видеть эталон постанов
ки финансово - хозяйствен
ной деятельности. И  для 
этого есть все необходимые 
условия: именно в Поти при 
участии банка проводится 
еще один, может быть, вне
шне менее заметный, но не 
менее важный экспери
мент — по совершенствова

нию организации кредитно
расчетной работы. Очень от
радно, что многие товяри- 
Щ» Демонстрировали сего
дня хорошие знанйя в ч а
сти экономики производст
ва, финансового хозяйства, 
финансовой дисциплины, об
разования прибылей и т. Д. 
Все эти проблемы становят
ся очень актуальными, при
обретают, я  бы сказал, по
литический характер.

И ли взять такую пробле
му, как внедрение бригад
ной формы организации и 
оплаты труда. Казалось бы, 
Для потийских товарищей 
это вопрос вопросов, они 
просто обязаны идти в пер
вы х рядах при решении этой 
важной социально -  эконо
мической и политической за 
дачи. Тем не менее, анализ 
свидетельствует, что охват 
рабочих этой прогрессивной 
формой организации труда 
в Поти даж е ниже, чем в 
среднем по республике, а  мы 
и среднереспубликан с к  и й 
показатель считаем совер
шенно недостаточным. Очень 
мало сквозных комплекс
ны х коллективов, слабо 
внедряются эффективн ы  е 
методы материального сти
мулирования рабочих. Это 
никак не вяж ется с той хо
рошей системой учета и рас
пределения трудовых ресур
сов, о которой докладывали 
нам тов. Р. А. Джапаридзе 
и первый секретарь горко
ма партии. Надо активней 
внедрять и  научную органи
зацию  труда.

В объединении не нала
ж ен должным образом учет 
бригад, работающих по еди
ному наряду с оплатой по 
конечным результатам, а  это 
важнейш ее условие разви
тия хозрасчета. Недостаточ
но анализируется рост про
изводительности труда, дру
гих качественных показате
лей в  бригадах. К слову 
сказать, это общереспубли
канская проблема. Работой 
в данном направлении мы 
не удовлетворены. Гораздо 
активней должны действо
вать и наш и партийные, 
профсоюзные организации, 
Госкомтруд и другие заинте
ресованные органы.

Следует учесть, что на 
первом этапе, когДа созда
вались и формировались По
тийское объединение, соот
ветствующее подразделение 
в Заводском районе Тбили
си, многие реаервы усиления 
территориального управле
ния леж али буквально на 
поверхности. Д аж е элемен
тарный повседневный конт
роль за деятельностью пред
приятий, формировали е  м 
важнейш их показателей да
вал высокие результаты. Те
перь пора идти вглубь, р а 
ботать более системно, на 
научной основе.

П реж де всего, крайне важ 
но органически увязать ме
ханизм  работы объединения 
с хозяйственным м еханиз
мом самих предприятий, 
конкретно заниматься его 
совершенствованием, чтобы 
каж ды й работник наглядно 
видел преимущества своего 
труда в новых условиях, 
стал горячим сторонником 
новых методов управления. 
Это должно отраж аться и на 
его заработке, и н а  услови
ях  его труда и быта, при
чем, не в целом и в общем, 
а совершенно конкретно. 
Тут еще не все обстоит 
гладко. Горкому партии сле
дует изучить вопрос совер
шенствования форм и мето
дов организации и оплаты 
труда на предприятиях го
рода. Это очень крупный р е
зерв.

Надо еще раз очень серь
езно продумать принципы 
регионального управления 
промышленностью с точки 
зрения повышения самостоя
тельности предприятии. Это 
сегодня важнейшее направ
ление экономической поли
тики нашей партии. Здесь 
необходимы соответствую
щие рычаги, чтобы и регио
нальные, и отраслевые ф ор
мы управления стимулиро
вал и рост хозяйственной са
мостоятельности первичных 
звеньев, и х  инициативу и 
предприимчивость.

Пора сказать и еще об 
одной проблеме. Это цено
образование, которое пока не 
стало объектом пристально
го внимания объединения, 
хотя роль территориально
межотраслевых органов в  ее 
решении достаточно велика. 
Эти процессы, по существу, 
идут самотеком. В объеди
нении не предусмотрен да
же работник, занимаю щ ий
ся вопросами цен, а выде
ленный горисполкому ш тат 
не освоен, что само по се
бе свидетельствует: пробле
му цен м ы  пока явно недо
оцениваем. М ежду тем поч
ти все предприятия города 
выпускают товары народно
го потребления, в том чис
ле и новые. Н а них надо 
разрабатывать, утверж дать 
цены, анализировать и  обо
сновывать их и т . д. Пер
вые ш аги предпринимаются. 
М ы убедились в этом, побы
вав в специальном магази
не новинок. Но это лишь 
робкие шаги. Многие аспек
ты  дела требуют дальней
шей отработки.

В настоящее время эти во-, 
просы отданы на откуп са
мим предприятиям, а  те  не 
всегда компетентны. Очень 
слабо применяются договор
ные цены — всего в двух 
случаях. А между тем они

очень выгодны и  для произ
водителя, и для торговых 
организаций. Мне кажется, 
что товарищи, и не только 
в Поти, пока еще недоста
точно глубоко разобрались в 
существе вопроса. -Было бы 
неплохо, если бы соответст
вующие отделы ЦК изучи
ли, как утверждается в  рес
публике практика договор
ны х цен.

Н ам следует повсеместно 
серьезно заняться данной 
проблемой, организовать спе
циальные службы по цено
образованию, используя ш та
ты, выделенные для этого 
исполкомам местных Сове
тов, обучить кадры, нала
дить их стажировку в Гос
комитете по ценам, который, 
не сомневаюсь, окажет дей
ственную помощь товари
щ ам  с мест.

Надо постоянно строго 
следить, насколько эф ф ек
тивно расходуются отчисле
ния в централи зо ванн ы  е 
фонды. Особенно сейчас, 
когда объединение получило 
право по согласованию с 
трудовыми коллектива м и 
концентрировать у себя не
ограниченную часть этих 
средств. Это принципиаль
ный вопрос, это вопрос до
верия к  новым органам ре
гионального управления, и 
касается он руководителей 
всех > городов, где сейчас 
внедряется потийский метод. 
Тут надо исключить какие 
бы то ни было волевые ре
шения. А  то мы знаем, что 
кроется иной раз под таки
ми договорами. Вызовут ди
ректора в горком и дадут 
поручение — п е р е ч и с л и т ь  
определенную сумму для  к а 
ких-то нужд. Т ак дальше 
нельзя. Всю эту работу на
до вести на серьезной де
мократической основе.

К ак  известно, Совет Ми
нистров СССР принял пред
ложений правительства рес
публики о предоставлении в 
двенадцатой пятилетке По- 
тийскому горисполкому в по
рядке эксперимента всех ка
питальных вложений и ма
териально - технических ре
сурсов, соответствующих ли
митов на проектирование и 
строительство ж илы х домов, 
объектов коммунально-бы
тового и социально-культур
ного назначения. Совету 
Министров Грузинской ССР 
совместно с союзным Гос
планом поручено опреде
лить порядок проведения 
этой работы. Необходимо 
ускорить разработку мето
дических указаний и норма
тивных актов по дальней
шему расширению функций 
территориально - межотрас
левого объединения в части 
вопросов, предусмотренных 
новым постановлением.

Такой подход создает хо
рошую базу и  для  увязки  
наш их территориальных но
вовведений с широкомас
штабным эксперимент о м, 
проходящим сейчас в ряде 
союзных министерств. В свое 
вреМя на XVII пленуме мы 
подчеркивали, что экономи
ческие модели эти$ экспе
риментов полностью совпа
дают, можно сказать, накла
дываются друг на друга, что 
налицо полная общность це
лей и задач. Об этом убеди
тельно говорил сегодня и ге
неральный директор тби
лисского производственного 
объединения «Электровозо- 
строитель» тов. 3. Д. Чива- 
дэе.

Оба эксперимента преду
сматривают расширение са
мостоятельности н и з  овых
звеньев, повышение роли 
качественных показателей, 
рост фондов экономического 
стимулирования и т. д. Од
ним словом, предприятия и 
объединения, участвующие 
в крупномасштабном экспе
рименте, и территориально
межотраслевые объединения 
одинаково заинтересованы в 
повышении эффективности 
производства. В том числе 
Речь идет о широких воз
можностях для сотрудниче
ства в решении социальных 
вопросов, где местные орга
ны управления могли бы 
оказать реальную помощь 
предприятиям в расходова
нии средств на социальные 
нужды коллективов. Надо 
оптимально их использовать.

Вместе с тем следует ак- 
тивизиров а  т  ь усилия по 
лучшей стыковке этих экс
периментов в  решении про
изводственных, хозяйствен
но-финансовых проблем. Та
кие установки мы давали не 
только потийцам, но и тби
лисским, кутаисским, сухум
ским товарищам. Однако 
реализуются они пока еще 
медленно.

III.
Если коснуться перспекти

вы, то главное — добивать
ся еще лучшего сочетания 
отраслевых и территориаль
ны х начал, особенно при 
взаимодействии с предприя
тиями. союзных министерств 
и ведомств, использовать 
для этого все эффективно 
зарекомендовав ш  и е себя
формы и методы координа
ции. В частности, сейчас, 
когда Совет М и н  истров 
СССР официально разрешил 
союзным ведомствам- участ
вовать в эксперименте, надо 
активней подключать их по
средством составления двух
сторонних мероприятий. Это 
очень действенная практи
ка, с помощью которой мы

за Последние годы разреш и
ли немало крупных проб
лем. Сегодня такие договора 
заключены со многими ми
нистерствами. При этом н а
лицо четкая программа, вза
имные обязательства и вза
имная ответственность. Ес
ли обогатить этот метод соз
данным в .Поти экономиче
ским механизмом, результа
ты наверняка будут еще бо
лее весомыми.

Нам известно, что ряд со
юзных министерств согласен 
принять участие в экспери
менте. Это очень отрадно, 
ткк как позволяет добиться 
комплексного использования 
экономического потенциала 
регионов. При распростране
нии псггийского опыта на 
другие города надо учесть и 
тот факт, что, начиная с ны 
нешнего года, часть прибы
ли предприятий союзного 
подчинения зачисляется в 
республиканский бюджет. 
Таким образом, союзные ор
ганизации в какой-то степе
ни готовы к  дальнейшим 
шаТОм, к  более тесному со
трудничеству, Лед, можно 
сказать, тронулся.

В связи с этим председа
тель исполкома Кутаисского 
горсовета тов. В. А. Хазара- 
дзе поднимал вопрос о не
обходимости повысить заин
тересованность и местных 
органов, чтобы эти отчисле
ния получали районы и го
рода. чтобы они отражались 
на формировании местных 
бюджетов. Мне представля
ется, что это правильная по
становка вопроса. Но нам 
надо еще посидеть и основа
тельно подумать, как обес
печить большую самостоя
тельность городских и рай
онных бюджетов, как заин
тересовать товарищей в по
ступлениях, чтобы все зна
ли: будем работать хорошо, 
будут выполняться все ко
личественные и качествен
ные, эконрмические, финан
совые показатели — будем 
и сами богаче, богаче будет 
каждый район, каждый го
род, удастся легче реш ать 
проблемы, социально-куль
турной сферы, благоустрой
ства и т. д.

Необходимо определиться 
и в отношении строитель
ных, транспортных, торго
вых организаций. Нужны не 
совсем обычные формы со
трудничества их с террито
риально .  м еж отраслевы м и  
объединениями. Может быть, 
включить и их в эту струк
туру, а  может, тут более к 
месту окаж ется метод парт
нерства, другие оригиналь
ные формы экономических 
связей.

С первого января прошло
го года плановая комиссия 
Потийского г о р  Исполкома 
вошла в состав территори
ально-межотраслевого объ
единения, а  начальник его 
стал одновременно предсе
дателем этой комиссии. В 
Тбилиси товарищи сразу ж е 
пошли по такому пути, при
дав эксперименту более ком- 
плексный характер. Тем не 
менее, мы пока воздержива
емся от готовых рецептов и 
полагаем, что не для всех 
потийская схема в части уп
равления с т  р оительством, 
транспортом, социальной ин
фраструктурой является оп
тимальной. Пусть и другие 
товарищи вносят свои пред
ложения.

Вместе с тем объединению 
необходимо постоянно нара
щ ивать усилия в  области 
планирования, являющегося 
сердцевиной у  п р  явления. 
Речь идет о  том, чтобы на 
каждом предприятии, в  к аж 
дом трудовом коллективе 
план составлялся не только 
по экономическому, техниче
скому, но и  по социальному 
развитию. Причем, не сле
дует ограничиваться органи
зациями, участвующими в 
эксперименте. Надо охватить 
город в целом.

Кстати, планирование со
циального развития городов 
и районов, а  такж е отдель
ных трудовых коллективов 
еще не получило у нас дол
жного размаха. Видимо, ска
зывается слабость методоло
гической и методической ба
зы, местных плановых орга
нов. Потийское территорий 
ально-межотрасле в о е  объ
единение и аналогичные ор
ганы в других городах и 
районах могут и должны об
разцово взяться за это де
ло. Это, на наш  взгляд, в аж 
ное направление совершен
ствования р  е г и о нального 
планирования и управления, 
и  надо не только участво
вать в составлении планов 
социального развития, но и 
активно воздействовать на 
их выполнение, брать на се
бя организующую роль.

С другой стороны, для 
расширения сотрудничества 
с министерствами и ведом
ствами очень важно повы
ш ать деловой авторитет 
территориальных органов. 
Руководители в центре дол
жны быть уверены в том, 
что, если местные товарищи 
взялись за  какой-либо во
прос, то непременно дове
дут его до конца, найдут са
мое лучшее, оптимальное р е
шение, разгрузят их от до
полнительных забот. Надо 
усилит*, коммерческие нача
ла в  работе, чтобы наглядно 
прослеживалось, за какие 
услуги получает объедине
ние своеобразную плату.

О какой же коммерции 
идет речь? В Заводском рай
оне, например, товарищи 
глубоко изучают экономиче
ские, технические и техно
логические проблемы, стоя

щие перед предприятиями, 
выступают п о с р едниками 
при кооперации науки и 
производства, а затем полу
чают часть прибыли. На ос
нове партнерства только в 
прошлом году удалось выпу
стить дополнительную про
дукцию на 1,5 миллиона руб
лей. Эти очень интересные 
начинания пока дают, мо
жет быть, не очень круп
ную отдачу. Но, уверен, ес
ли серьезно, со знанием де
ла, на высоком профессио
нальном уровне заняться 
коммерческой деятельностью 
региональных объединений, 
эффект окаж ется намного 
значительней, и это благо
творно отразится на поступ
лениях в городские я  рай
онные бюджеты.

В этом отношении я  бы 
активно поддержал инициа
тиву гагрских, а такж е су
хумских, батумских товари
щей. Здесь присутствуют 
коммерческие начала и, ду
маю, это прогрессивный под
ход, который следует под
держать. Подобные тенден
ции надо всемерно поощрять 
и развивать, особенно в ус
ловиях Поти и других го
рю до в, где разворачивается 
сейчас эксперимент.

Передав часть своих за
бот местным органам, рес
публиканские и союзные 
звенья могли бы полнее з а 
няться перспективными во
просами, повышением тех
нического урювня производ
ства, ускорением научно- 
технического прогресса и 
другими с п е ц  ифическими 
проблемами, о чем говорил 
на апрельском (1985 г.) Пле
нуме ЦК КПСС товарищ 
М. С. Горбачев.

При этом очень важно 
разработать н е о бходимую 
методику учета вклада и 
оценки результатов деятель- 
ностй территориальных ор
ганов, что позволит им са
мим лучше направлять, кон
центрировать свои усилия, 
повышать э ф  ф  ективность 
работы, и вместе с тем ук
репит их позиции и автори
тет. Это задача Госплан^, 
Минфина, наш их ученых- 
экономистов. *

Ощущается остра'я необ
ходимость в подведении под 
эксперимент солидной юри
дической и правовой базы. 
Пока ни от Минюста, ни от 
Института экономики и пра
ва Академии наук респуб
лики, соответствующих ка
федр предложения не по
ступали, все молчат. Навер
ное, ждут специального ука
зания сверху. Считайте, что 
оно теперь получено. Имея 
в лице, объединения делово
го партнера, министерство 
или ведомство должно твер
до знать, какие гарантии да
ет ему этот территориаль
ный орган, какую  несет от
ветственность за конечный 
результат. Когда мы утром 
слушали в узком кругу ин
формацию тов. Б . Д. Гулуа, 
тов. Б. В. Никольский задал 
ему этот вопрос. Тут есть 
над чем подумать Минюсту, 
нашим ученым-правоведам 
совместно с плановыми, ф и
нансовыми, банковскими ор
ганами.

С самого ж е образования 
Потийского территориально
межотраслевого объедине
ния, других эксперименталь
ных звеньев управления ело. 
жились разнообразные фор
мы и методы их взаимоот
ношений с Госпланом, М ин
фином, банкамц, Госкомцен, 
Госснабом, ЦСУ, Госкомтру
дом, другими межведомст
венными органами. Главное 
сейчас, товарищи, — всем 
нам очень внимательно сле
дить за ходом осуществляе
мых нововведений, оказы 
вать помощь эксперимен
тальным подразделениям в 
более полном использовании 
предоставленных им прав в 
области хозяйствования.

Наши новшества во мно
гом не имеют аналогов. По
этому исключительное, а  по
рой и решающее значение 
приобретает нешаблонный, 
творческий, инициативный 
подход к делу. Должен под
черкнуть, что союзные орга
ны нас не ограничивают. 
Вот вчера мы тоже обсуж
дали в ЦК некоторые вопро
сы, и единодушно пришли к 
мнению, что всегда у нас 
была полная поддержка со 
стороны ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР и других 
союзных органов. Есть она 
и сейчас, о чем лучше всего 
свидетельств у е т  принятое 
Советом Министров СССР 
специальное постановление 
по потийскому эксперимен
ту.

Надо поддерживать твор
ческие начала и в верхних 
эшелонах управления рес
публикой. Однако мы что- 
то не всегда замечаем долж
ное оживление в работе не
которых отделов Госплана, 
хотя у нас нет другого ор
гана, способного возглавить 
управление промышленны
ми центрами, и региональ
ные звенья должны зам ы 
каться именно на Госплан.

Кроме того, ценность лю
бого эксперимента состоит в 
том, чтобы он по мере сво
его развития все больше 
вписывался в повседневную 
хозяйствен н у к> практику, 
получал законные права. 
Тут многое зависит от ко
миссии, возглавляемой тов. 
Н. А. Читанава, которая в 
целом действует достаточно 
энергично. Чем быстрее на
ши экспериментальные ор
ганы приобретут свое лицо, 
тем лучше для  экономики,

для всей республики, дд„ 
всех нас.

В этом смысле опыт по- 
тийцев и заводчан Имеет 
принципиальное значение! 
Он, образно говоря, начина * 
ет вторую, качественно но
вую ж изнь — наступило вре
мя его распространения и 
широкого внедрения во всех 
городах республики. Хорошо 
представляя сложность пред. 
стоящей работы, хотелось 
бы особо подчеркнуть — это 
очень ответственный, я  бы 
сказал, переломный момент. 
От нашей позиции, от науч 
но обоснованного определе
ния всех положительных 
сторон этих начинаний все
цело будет зависеть их даль
нейшая судьба.

Вопрос, безусловно, непро. 
стой. Если судить по опыту 
управления агропромышлен- 
ным комплексом, еще неиз
вестно, какая перестройка 
понадобится на уровне рес
публиканских органов. Боль, 
шие сложности возникают 
и в таких, например, юро
дах, как Гори, Зугдиди 
Цхалтубо, Марнеули, Ткибу 
ли, Чиатура, Цхинвали, на 
территории которых распо 
ложены предприятия, объ 
единения и организации 
входящие в районные агро
промышлен н ы  е объедини 
ния. Они связаны с РАПО' 
производственными, финан
совыми и другими узами и 
составляют значительную, 
порой подавляющую *'сть 
экономического потенМ «*ла 
города. Включить их одно 
временно и в другой орган 
регионального управлении 
или вывести из РАПО не
целесообразно. Не создавать 
в таких городах межотрасле 
вые объединения — тоже 
неправильно.

Есть проблемы и в регио 
нах с сельскохозяйственны- 
уклоном, где, тем не менее, 
большой удельный вес за
нимает промышленность, не 
входящ ая в круг АПК. Это 
касается таких, скажем, 
районов, как Гардабанский, 
Телавский, Зестафонский. 
Хашурский, Самтредский 
Каспский и другие. В них 
широко представлены пред 
приятия легкой, электротех
нической промышленности 
и других отраслей, а также 
строител ь  с т  в а, торговли,
коммунального хозяйства и 
службы быта, социальной 
инфраструктуры города, ко
торые остаются, как  правм 
ло, вне поля зренця РАПО 
и нуждаются в координиро
ванном руководстве.

Очевидно, и нашим уче
ным, и практикам, специа
листам, работникам цент
ральных республикански 
органов предстоит серьезно 
рассмотреть и обсудить этот 
важный вопрос и внести со
ответствующие пред ложе
ния.

Конечно, надо пытаться в 
возможно короткие сроки 
внедрить, р а с  пространить 
оправдавшие себя экспери
менты. Однако в некоторых 
городах и районных цент 
рах, в отношении которых 
есть опасения, что они еще 
не подготовлены должным 
образом, может быть, лучше 
не торопиться, подождать, 
пока будут уточнены все мо- 
менты. В противном случае 
мы рискуем скомпрометиро 
вать хорошую идею регио 
нального управления.

Вспомните, к  совершенен 
вованию управления сель
скохозяйственным производ
ством и агропромышленным 
комплексом мы приступили 
в Абашском районе в 1973 
году. И только через 10 Лет, 
после серьезной отработки I 
всех вопросов, пошли на I 
слияние р е с публиканских 
министерств. То есть поста- ; 
рались в полной мере учесть 
все «за» и «против», а пото
му, думаю, избежали каких- 
либо серьезных ошибок. Вот 
и сейчас нам тоже требует
ся время, чтобы тщательно I 
отработать новый механизм 
управления.

Другая проблема. При соз* 
дании территориально-меж 
отраслевого объединения в 
Поти мы пошли на опреде 
ленное увеличение штатов 
управленческого аппарата. 
И это понятно: дело было 
новое, много было неясно 
стей, надо было отрабаты
вать механизм. В нынешних 
условиях такой подход уже 
не оправдан. Оптимизация 
управления в том и состо
ит, чтобы уклады ваться в 
существующие возможности 
и даж е добиваться сокраще 
ния штатов. Таково • наше 
категорическое требование.

Именно этого добились в 
агропромышленном комп
лексе, где управленческий 
аппарат в ходе реорганиза
ции сокращен примерно на 
20 процентов. Аналогичный 
эф ф ект получен в капиталь
ном строительстве после 
слияния Минстроя и Мин- 
сельстроя. В том ж е русле 
следует действовать и при 
распространении потийского 
опыта, обеспечивать опре
деленную ц е н т  рализацию 
некоторых функциональных 
звеньев. На основе оптими
зации труда и сокращения 
штатов можно подумать Иг 
об увеличении заработной 
платы работников объедине
ний, которая сейчас на 30— 
40 процентов ниже, чем н*

. производстве. А ведь в  сфе
ре управления требуются 
наиболее квалифицирован 
ные специалисты.

(Ояокчап* ал  3-й сгр-Ь
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ОТ ЭКОНОМИЧЕСКОГО ЭКСПЕРИМЕНТА-К ПОВСЕДНЕВНОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРАКТИКЕ!
О К О Н Ч А Н И Е .

Одновременно нужно го
раздо активней применять 
зкономико .  математические 
методы и современные сред

н е е  вычислительной техни- 
и оргтехники, внедрять 

прогрессивную систему сбо
ра, обработки и передачи 
данных. Центральный Ко
митет в свое время поставил 
задачу разработать автома
тизированную систему уп
равления городом Поти. На
чатые работы необходимо 
ускорить, а в других регио
нах вести их параллельно с 
решением организационных 
вопросов. Речь в принципе 
идет о создании новой, так 
называемой, «безбумажной* 
технологии управления.

Коль скоро мы коснулись 
сферы науки, научно-техни
ческого прогресса, хотелось 
бы поделиться некоторыми 
впечатлениями от прошедше
го в ЦК КПСС Всесоюзного 
совещания по этим пробле
мам, обозначить роль и ме
сто местных органов управ
ления в решении поставлен
ных совещанием задач.

Товарищ М. С. Горбачев, 
все участники совещания в 
Москве ставили вопросы 
очень остро и принципиаль
но, подчеркнули, что это ре- 

«-дающее направление хозяй
ке ственно-политичеекой дея

тельности. П  р и в  о дилнсь 
очень острые факты , много 
было критики. Но в целом 
н ааЗ о й  оптимистичный. Оп- 
реДЗпены ключевые задачи 
как в плане дальнейшего 
развития науки и техники, 
так и в части совершенство
вания хозяйственного меха
низма, управления экономи
кой в  целом, усиления пар
тийного влияния на ускоре
ние научно-техниче с к  о г о 
прогресса.

Докладывая на совещании 
об опыте республики по уп
равлению внедрением дости
жений науки, техники и пе
редового опыта, мы особо 
остановились на механизме 
руководства научно-техниче- 
скгАя прогрессом в террито
риальном разрезе, в  том чис
ле сказали и о соответству
ющих звеньях в РАПО и 
территориально .  межотрас
левых объединениях. В рам
ках этих систем имеются 
самые благоприятные воз
можности для расширения 
партнерства науки и произ
водства, поиска новых форм 
стимулирования ‘ученых и 
производственников за внед
рение научно-технических 
достижений, за высокий эко
номический эффект. И в этой 
сфере надо действовать не
шаблонно, инициативно, ис- 
**лть пути для концентрации 
творческого потенциала на 
ключевых проблемах,^ быст
ро и на уровне самых по
следних достижений разре
шать их.

В сфере науки ведомствен
ность и местничество осо
бенно нетерпимы, Оборачи
ваются огромными потеря
ми. А территориально-меж- 
траслевые органы как раз 

обладают действенными ры 
чагами их успешного прео
доления. В Поти, Заводском

районе Тбилиси, а такж е в 
Кутаиси и Руст&ви они взя- . 
ли на себя координацию . 
работ по выявлению и реа
лизации межотраслевых ре
зервов повышения техниче-. 
ского уровня Производства 
и качества продукции, доби
ваются рационального ис
пользования научно-техни
ческого и интеллектуально
го потенциала.

Соответствующее струю 
турные звенья объединений 
контролируют выполнение 
отраслевых планбв внедре
ния новой техники - и про
грессивной технологии, ко
ординируют рационализатор
скую деятельность, привле
кают инженеров И специа
листов к решению техниче
ских и т  е х н ологических 
проблем, независимо от ве
домственной принадлежно
сти. Создаются временные 
внедренческие бригады, • осу* 
ществляющие весь комплекс 
работ — от составления тех
документации до Изготов
ления и наладки нового обо
рудования.

Серьезный шаг в этом на
правлении — строительство 
по инициативе Потийского 
объединения межотраслевого 
завода технической оснаст
ки с долевым участием са
мого объединения и некото
ры х предприятий города. 
Продукция завода будет со
действовать повышению тех
нического - уровня предприя
тий, ускорит освоение новой 
техники, сыграет цажную 
роль в расширении произ-* 
водства товаров народной^, 
потребления, повышении^ и г  
потребитель с к и х свойств
и т. д.

Михаил Сергеевич подчер
кнул, что намечаемые меры 
по научно-техническому про
грессу должны сами себя 
окупить, что надо зарабаты
вать средства, необходимые 
для повышения техническо
го уровня производства и 
качества продукции. А это 
важнейшие элементы хоз
расчета, на котором строят 
свою работу объединения. 
Заслуживает внимания идея 
создать в них цеЛевой фонд 
развития науки и техники, 
который может стать источ
ником финансирования ком
плексно-целевых программ. 
Пусть товарищи подумают, 
из каких источников его об
разовать. Вносите и другие 
предложения. Мы поддер
жим любые ценные начина
ния. Особой активности мы 
вправе ждать от тбилисцев, 
в ведении которых сосредо
точена подавляющая часть 
научного потенциала рес
публики. Большие возмож
ности есть в  Абхазии, Ад
жарии, Юго-Осетинской ав
тономной области, в Кутаи
си, Рустави и других регио
нах.

Более детальный разговор 
по всем этим проблемам со
стоится иа предстоящем в 
скором времени собрании 
партийно-хозяйственного ак
тива республики по научно- 
техническому прогрессу, ко
торый обсудит итоги сове
щ ания в Москве и ход вы 
полнения реЩений нашего 
VI пленума. Тем не менее,

пользуясь случаем, скажу 
несколько слов о роли на
учных учреждений, в  пер
вую очередь экономически*, 
в  разработке основ проводи
мых хозяйственных нововве
дений, а  такж е проблем, воз
никаю щ их в процессе йх 
осуществления.

Мы вправе ж дать от на
ш их ученых серьезных пред
ложений, солидных обобще
ний итогов наших экспери
ментов в АПК, в  промыш
ленности, строительстве, тор
говле, бытовом обслужива
нии, сфере финансов и кре
дита и в других областях 
производственной, хозяйст
венной и финансовой дея
тельности. Разве можно ми
риться с тем, что в этих во
просах практика значитель
но опередила науку? И об 
этом говорится не первый 
раз. По-прежнему все реше
ния, положения, норматив
ные документы, другие ма
териалы об экспериментах в 
основном прорабатываются 
в отделах ЦК и Совмина, 
Госплане, Минфине, банков
ских учреждениях, других 
республиканских органах, а 
ученые часто остаются в сто
роне.

В связи с этим несколько 
слов о позиции некоторых 
научных учреждений. Мы 
создали специальную лабо
раторию по проблемам уп
равления в Институте уп
равления народным хозяй
ством Госкомитета по науке 
к  технике, Специально пре
образовали научно-исследо
вательский институт Гос
плана республики с тем, 
чтобы он глубоко и всесто
ронне изучал проблемы со
вершенствования хозяйст
венного механизма, управ
ления экономикой, в  том 
числе территориально-меж
отраслевых объединений.

Лаборатория, функциони
рующая сейчас за  счет су
ществующих средств, пока 
еще молода, она - сейчас в 
стадии формирования, опре
деления своего места в си
стеме научных учреждений 
республики. Однако процесс 
становления не должен осо
бенно растягиваться. Надо 
быстрее практически брать
ся за  дело, четко уяснить 
свои задачи, не распылять
ся, а  сосредоточить силы на 
узловых, наиболее актуаль
ных проблемах, на вопросах, 
которые не терпят отлага
тельства. Видимо, экономи
ческому отделу ЦК следует 
более эффективно использо
вать потенциальные воз
можности этой лаборатории, 
сделав ее ведущей органи
зацией в области изучения 
и разработки управленче
ских экспериментов в  рес
публике.

Мы просим тов. 3. А. Ч хеи
дзе лично заняться этим Ин
ститутом и повернуть его в 
нужном нам направлении.

Большего м ы  ждем от ин
ститутов экономики, плани
рования и  управления н а 
родным хозяйством при Гос
плане, экономики и  права 
Академии наук республики, 
от которого сегодня высту
пал его директор академик

А. Л. Гунйя, экономики и 
организации сельского хо
зяйства, ей экономических 
подразделений, других на
учных учреждений. Речь 
ИДет о конкретных рекомен
дациях по совершенствова
нию хозяйственного меха
низма.

С другой стороны, некото
рые наш и руководители то
ж е не всегДа охотно идут 
на сотрудничество с учены
ми, все ещ е не испытывают 
потребности в тесных кон
тактах с наукой, иной раз 
при общении с ее предста
вителями выбирают совер
шенно неверйый тон и ли
нию поведения.

Это совершенно недопу
стимо. Мы не имеем права 
не воспользоваться создан
ным в  республике огром
ным интеллектуальным по
тенциалом. И если есть у 
нас определенные достиже
ния, определенный положи
тельный опыт в хозяйствен
ной практике, мы обязаны 
добиваться, чтобы на таком 
же уровне стояла и наша 
экономическая наука, чтобы 
она снискала себе высокий 
авторитет в стране, как  не
которые другие Исследова
тельские направления и на
учные школы республики.

I V .
Какую бы совершенную 

форму управления мы ни 
создали, любая система бу
дет мертва, если не задей
ствовать в полной мере че
ловеческий фактор, если не 
позаботиться о кадрах, о по
вышении их  инициативы, 
ответственности, дисципли
ны. Усиление партийного 
влияния в  сфере управле
ния означает прежде всего 
усиление партийного воз
действия н а  людей.

У коммунистов Поти пре
красные традиции, восходя
щ ие к  легендарной эпопее 
освоения Колхиды в  годы 
первых пятилеток. Мы зна
ем об их заслугах в годы 
Беликой Отечественной вой
ны. Немало на их  счету и 
других славных дел. Сего
дня они решают не менее 
важные проблемы, которые 
наверняка оставят свой след 
в развитии экономического 
потенциала республики.

Вся работа по совершен
ствованию управления, как 
и в целом по повышению 
уровня хозяйственной дея
тельности, — результат н а
стойчивой, последовательной 
работы партийной организа
ции города, городского ко
митета партии, городского 
Совета народных депутатов. 
К ней привлечены лучшие 
лк?ди, передовики, новаторы 
производства, наиболее ква
лифицированные специали
сты, которые составили ко
стяк этого дружного кол
лектива.

В ходе эксперимента при
ходилось преодолевать не
мало препятствий, барьеров, 
иной раз встречать и  явное 
противодействие. Вспоминаю, 
сколько было противников и

у абашского метода, сколь
ко было тех, кто предпочи
тал, оставаясь в  стороне, 
подвергать критике любые 
наши начинания. Вы знае
те, может, и это неплохо. Та
кие барьеры мобилизуют, 
дисциплинируют, заставляют 
глубже вдуматься в свой 
действия, йамокритичко их 
оценить, не допускать серь
езных, принципиа л ь н ы х  
ошибок. Это даж е хорошо, 
что у каждого начинания 
находятся свои оппоненты. 
Недаром ж е говорят, что 
именно в  споре рождается 
истина.

В этом Споре выросли и 
наши кадры. Сталй закален
ней, стали грамотнее, разно
сторонней. Можно гордиться 
тем, что многие наш и сек
ретари горкомов и райкомов 
партии в состоянии теперь 
на самом высоком уровне 
квалифицированно обсуж
дать государственные проб
лемы, водружены Убеди-, 
тельными аргументами, хо
рошей логИкой. Это подтвер
ждает, что кадры наш и д е й - . 
ствительно выросли.

В зять самого первого се
кретаря Потийского горкома 
тов. Б. Д. Гулуа. З а  послед
нее время он получил уже 
немало комплиментов, но, 
м ы  уверены, это его не рас
холодит. Ему принадлежит 
большая заслуга в  том, что 
потийский опыт приобрета
ет широкое признание. Эк
сперимент в Заводском рай
оне сТал хорошей школой 
для тов. К. В. Капанадзе, 
которого мы выдвинули се
кретарем Тбилисского гор
кома, и он Теперь отвечает 
за внедрение этих новшеств 
в  масштабе всей столицы, 
работая под руководством 
бюро городского комитета. В 
выступлениях тов. В. И. 
Алавидзе, других партийных 
и советских руководителей, 
преж де всего, привлекает 
глубокое знание сути проб
лем. Есть и Другие товари
щ и, часть из которых сидят 
в этом зале.

Больш ая работа ведется в  
области подготовки и пере
подготовки кадров. Так, на
ряду с существующими фор
мами, в Потийском террито
риально -  м е ж о т р а с л е в о м  
объединении функционирует 
постоянно действующая ш ко
ла-семинар повыш ения про
фессионального мастерства, 
приобретения навыков эко
номической деятельности.

Вместе с тем наши выс
шие учебные завед ен #^п рак 
тически не ̂ занимйются под
готовкой руководителей-уп
равленцев нового типа. А 
ведь современное хозяйст
венное мышление у работ
ника легче выработать в 
процессе его обучения. Да 
и сами руководители долж
ны  больше заниматься рас
ширением своего кругозора. 
Взять начальника Потий
ского объединения тов. В. С. 
Тихова. Квалифицирован
ный, грамотный инженер, 
хороший специалист. И это 
хорошо, что человек сюда 
пришел с производства, зна
ет его специфику. Однако в

В ЦК КП ГРУЗИИ"

Весь производственный 
потенциал— съезду ленинской партии!
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ Комятет Компартии Грузин привял 
постановление «Об инициативе коллектива шахты имени 
Серго Орджоникидзе г. Ткнбули». В постановлении 
отмечается, что Ткибульскнй городской комитет КП Грузин, 
иервкчные партийные, профсоюзные и комсомольские 
организации города и его зойы умело используют 
возросшую -политическую и творческую активность 
коммунистов, всех трудящихся, вызванную решениями 
апрельского (1985 г.) Пленума ЦК КПСС, оперативно 
обобщают и широко распространяют патриотические 
предсъездовские начинания передовиков производства.

Проводимая большая работа 
по выполнению специально 
разработанного плана обшир
ных мероприятий по идеоло
гическому обеспечению соци
ально -  экономического разви
тия производственного объеди
нения «Груэуголь» способству
ет повышению престижности 
профессии шахтера, нараста
нию политического и трудово
го подъема горняков, дает им
пульс их творческому энтузи
азму, целеустремленности в 
повышении э ф ф е ктивности 
производства, рациональному 
использованию производствен
ных мощностей, трудовых ре
сурсов.

В этой связи примером вы
сокого политического подъема, 
творческой активности масс, 
как отмечается в принятом по
становлении, является девиз: 
«Весь производственный по
тенциал — съезду ленинской 
партии!», с которым выступил 
слушатель экономической шко
лы третьего участка шахты 
имени С. Орджоникидзе про
ходчик Ж . Мерквиладзе. Под
держав инициативу, слушатели 
школы выразили решимость 
работать без потерь, с высо
кой производительностью, на
стойчивее вести борьбу с не
гативными проявлениями, за 
образцовый быт, воспитание 
высоких моральных качеств в 
каждом из членов трудового 
коллектива участка и всей 
шахты.

Пропагандист экономической 
школы О. Катамадзе, проана
лизировав производственную 
деятельность слушателей, с 
участием специалистов пред
приятия, а  также Научно-ис

следовательского институ т а
экономики, планирования и уп
равления при Госплане Гру
зинской ССР, предложил кол
лективу участка пересмотреть 
свои планы и наметить новые 
предсъездовские рубежи—вы
полнить задания одиннадцатой 
пятилетки по добыче угля к  
68-й годовщине Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции, а план первых 
двух месяцев первого года 
двенадцатой пятилетки, благо
даря работе по напряженному 
графику, завершить ко дню 
открытия XXVII съезда КПСС.

Горняки шахты имени Ор
джоникидзе, подчеркивает с я 
далее в постановлении, за по
следние годы трижды удосто
енные переходящего Красного 
знамени и диплома ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ, горячо 
подхватив призыв «Весь про
изводственный потенциал — 
съезду ленинской партии!», 
обязуются выполнить пятилет
ний план по добыче угля к  
7 ноября; за счет более пол
ного освоения производствен
ных мощностей, совершенство
вания организации производ
ства и укрепления трудовой 
дисциплины добыть сверх пла
на 3,2 тысячи тонн угля, вы
пустить 7 тысяч тонн концен
трата; весь прирост объема 
производства решено получить 
за счет роста производитель
ности труда; от внедрения: ра
ционализаторских предложе
ний получить экономический 
эффект в 120 тысяч рублей; 
сэкономить 250 тонн услов
ного топлива, 120 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии я  
проработать три дня на сбе
реженных ресурсах; снизить 
себестоимость тонны угля про
тив плана на 0,6 процента; 
охватить бригадным подрядом 
70 процентов рабочих; улуч
шить производственные и бы
товые условия трудящихся, 
уменьшить текучесть кадров.

ЦК КП Грузии отметил, что 
бюро Ткибульского городского 
комитета партия разработало и

тех условиях, в которых ок 
трудитЬй, очень важно в со
вершенстве знать и эконо
мику, хорошо владеть ее ка
тегориями. Пора углубить в 
объединении аналитическую 
работу. Этого требуют инте
ресы дальнейшей интенси
фикаций х о з  яйстговакия, 
тщтереео» научно-техниче
ского прогресса. Ему обяза
тельно надо овладеть ф и
нансами. Он должен хорошо 
учесть Эги замечания, тем 
болег, чТо мы считаем его 
перспективным работником.

Каждый руководитель дол. 
ж ен глубоко осмысливать 
экономические и хозяйствен
ные процессы, на научной 
основе принимать решения.
В ходе распространения по
тийского опыта возникает 
проблема единовременной 
подготовки большого коли
чества партийных, совет
ских и хозяйственных ру
ководителей, специалистов 
по проблемам управления, 
своего рода профессионалов. 
Для этого имеется надлежа
щ ая база в Центре повыше
ния квалификации партий
ных, советских и хозяйст
венных руководителей при 
ЦК Компартии Грузии. Не
обходимо уже приступить к 
разработке соответствующих 
учебных программ.

По мере становления но
вого механизма совершенст
вуется стиль работы Потий
ского горкома партии, мы 
это чувствуем. Лучше про
сматривается теперь перс
пектива, товарищи берутся 
за действительно интерес
ные и важные вопросы, раз
грузились от хозяйственной 
текучки. Об этом можно су
дить хотя бы по тому, что 
сам первый секретарь стал 
больше ездить, изучать пе
редовой опыт, а на работе 
это отражается только по
ложительно.
• Улучшается внутрипартий
ная деятельность. Недавно 
отдел организационно-пар
тийной работы Ц К  и наша 
партийная комиссия изучи
ли постановку контроля и 
проверки исполнения реше
ний в Потийском горкоме. 
Было отмечено, что в усло
виях эксперимента бюро 
горкома партии переносит 
акцент с оперативных хозяй
ственных вопросов на проб
лемы управления, п овыше
ния исполнительской дис
циплины, совершенствования 
работы с кадрами и т .д . Ак
тивно задействованы все 
члены бюро, привлекается 

-"ш ирокий  партийный актив.
Вместе с тем не все резер

вы  исчерпаны, особенно на 
уровне первичных партий
ных организаций, не все они 
в полной мере прониклись 
духом эксперимента, кое-кто 
продолжает работать по ста
ринке. Горком партии дол
ж ен четко определиться с 
перспективами на двенад
цатую пятилетку, ясно пред
ставлять дальнейший ход 
эксперимента, пути даль
нейшего его совершенство
вания. Надо обеспечить ш и
рокое участие в разработке 
планов новой пятилетки 
трудовых коллективов, под

ключить к  этому делу проф
союзы, другие общественные 
организации. Только в этом 
случае можно будет говорить 
о комплексной системной 
работе по выявлению резер
вов производства, об опти
мальном сочетании центра
лизации и местной инициа
тивы:

Нам представляется, что и 
в этом Потийская городская 
парторганизация должна по
давать пример другим, зада
вать тон в работе. Чем ак
тивней мы сумеем привлечь 
к  планированию и управле
нию наш их тружеников, тем 
выше будет эффект, тем 
больше будет отвечать про
водимый эксперимент требо
ваниям развитого социализ
ма. Свое слово в этом деле 
должен сказать и совет сек
ретарей первичных о партор
ганизаций предприятий и 
организаций, входящ их в 
объединение.

Крайне важно наращ и
вать усилия т р у д о вых
коллективов по ускорению 
научно-техническ о г о  про
гресса. Первым долгом это 
касается машиностроения, 
строительства и других от
раслей, от которых в решаю
щей степени зависят т е м п ы  
обновления производственно
го аппарата. Эти вопросы 
должны стать в центр всей 
деятельности партийных ор
ганизаций. Мы приняли, н а
пример, хорошее, полезное 
решение о том, чтобы пре
вратить первичные органи
зации НТО и ВОИР в  опор
ные пункты созданной в 
республике системы управ
ления научно-техническим 
пропрессом. Но реально до
стичь этой цели можно не 
словами, а  делом. Как лучше 
объединить усилия общест
венных, плановых и других 
организаций с инженерны
ми службами предприятий? 
К аковы роль и место глав
ны х инженеров, главных 
специалистов в этой работе? 
Тут пока еще много неясно
го, особенно в  организаци
онном плане.

Нам представляется, что 
вопросами территориально
межотраслевого управления 
более интенсивно и настой
чиво долж ны заниматься 
отделы Центрального Коми
тета и Совета Министров, 
владеть положением дел не 
только в Поти, но и в дру
гих городах, подключаться 
к  этой работе уже на пер
вой стадии. Это позволит из
бежать многих ошибок, сэко
номить время. Есть случай, 
когда товарищи искусствен
но осложняют дело, пытают, 
ся творить, что называется, 
на голом месте, лиш ь бы 
сказать свое собственное сло
во, необоснованно отказы ва
ются от многих хороших, 
оправданных решений.

Все это доказывает и то, 
что необходимо улучшить 
пропаганду опыта Поти-, дру
гих городов и районов. Мне 
довелось знакомиться со 
многими публи к  ац и я м  и. 
Средства массовой информа
ции активно включились в 
работу, поддерживают нас,

и это нельзя не отметить. 
Квалифицированные статьи 
были опубликованы в цент
ральной прессе — в «Прав
де», «Известиях», «Социали
стической индустрии», «Ли
тературной газете* и др. Од
нако во многих выступле
ниях все еще нет должной 
глубины, такое впечатление, 
что иные даже хорошие 
журналисты, Ученые и спе
циалисты не До конца разо
брались в существе этого ме
тода. А нам необходимы 
очень серьезные, аргумен
тированные материалы, свое
го рода настольные пособия. 
Внимание к эксперименту 
проявляется Не только в 
республике, но и в стране, 
и это налагает болыЬую от
ветственность.

К тому, что произошло в 
Абаша, большой интерес 
проявили наши деятели 
культуры, писатели. Пробле
ма эта вдохновила их, поз
волила х у д о ж  ественным 
языком выразить те пере
мены, которые привнес экс
перимент в ж изнь этого Не
когда отсталого района. Вы 
помните талантливую книгу 
нашего известного писателя 
Константина Лордкипанидзе. 
Все с удовольствием читали 
ее, учились по . ней.

Выш ла книга Амирана 
Абшилава и о первых ш а
гах потийского эксперимен
та. Мы признательны на
шему известному режиссеру 
Гиге Лордкипанидзе, кото
рый решил посвятить ему 
свою киноленту. Но квалиф и
цированных попыток худо
жественно осмыслить новые 
явления в нашей жизни, 
становление новых отноше
ний между людьми еще яв
но недостаточно, Между тем 
происходит ломка, револю
ционная ломка устоявшихся 
взглядов, представ л е н  и й, 
стереотипа мышления. Мно
го здесь подлинных конф
ликтов, дискуссий, борьбы. 
Одним словом, благодатная 
почва для любого, даже са
мого острого сюжета. А 
главное, осуществляют всю 
эту работу наши современ
ники, которые творят исто
рию, творят теми средства
ми, которые у них под ру
кой, и вклад их не менее 
значителен и ценен, чем за
слуги других поколений со
ветских людей.

Мы уверены, что со вре
менем этот опыт еще боль
ше оправдает себя, выявит 
немало новых преимуществ 
социалистической системы 
хозяйствования. И убеждены, 
что коммунисты Поти, как 
и коммунисты Тбилиси, Ку
таиси, Сухуми, Рустави, дру
гих городов, сделают все от 
них зависящее, чтобы под
твердить высокую эффек
тивность предпринять» ша
гов, активно развернут поиск 
резервов для успешного за
верш ения нынешнего года, 
одиннадцатой пятиле т к и ,  
для энергичного старта в 
пятилетке двенадцатой.

Позвольте пожелать вам 
новых успехов в этом боль
шом, благородном и важном 
государственном деле!

Е д и н ы й  п о л и т д е н ь
утвердило специальную про
грамму мероприятий для под
держания инициативы и по
всеместного ее распростране
ния на других промышленных 
предприятиях, стройках, на 
транспорте, в жилищно - ком
мунальном хозяйстве и быто
вом обслуживании, на пред
приятиях связи, в совхозах и 
в колхозах.

Призыв горняков Ткибули 
также обсуждался на заседа
нии Республиканского коорди
национного совета по эконо
мическому образованию трудя
щихся при ЦК Компартии Гру
зии и был рекомендован к  ши
рокому распространению

ЦК Компартии Грузии, одо
брив почин ткябульскнх шах
теров «Весь производственный 
потенциал — съезду ленин
ской партии!», предложил рас
пространить его во всех тру
довых коллективах республи
ки.
"Областным, город® им  и 

районным комитетам Компар
тии Грузии, министерствам и 
ведомствам республики, Сове
там Министров Абхазской и 
Аджарской АССР, исполкому 
Юго-Осетинского областного 
Совета народных депутатов, 
областным Советам и респу
бликанским комитетам проф
союзов предложено обсудить 
на заседаниях бюро обкомов, 
горкомов я  райкомов партии, 
коллегий министерств и ве
домств республики, собрани
ях идеологического актива, в 
трудовых коллективах меры 
по распространению этого пат
риотического движения; наце
лить его на выполнение вы
работанных апрельским (1985 г.) 
Пленум»* ЦК КПСС устано
вок об интенсификации про
изводства на основе повыше
ния трудовой активности лю
дей.

Намечены и другие кон
кретные меры, направленные 
на поддержку и широкую про
паганду инициативы ткибуль-^ 
цев.

О К О Н Ч А Н И Е .

мыслимо без повсеместного 
внедрения достижений научно, 
технического прогресса. Отда
ча новой техники на предприя
тии существенна. Ее обеспе
чивает недавно пущенный цех, 
полностью оснащенный стан
ками с числовым программным 
управлением. Созданное '  на 
предприятии бюро робототех
ники —» самое молодое струк
турное подразделение — опре
деляет участки производства, 
где наиболее эффективно бу
дет ее внедрение.

...Для металлургов Рустави 
слова «научно-технический 
прогресс» — не только боевой 
лозунг дня, а  наиболее ем
кая формула, вмещающая в 
себя всю суть заводских буд
ней, всего того, чем живет и 
трудится сегодня многотысяч
ный коллектив.

После просмотра видеозапи
си начальник мартеновского 
цеха Тамаз Шатиришвили ска
зал:

— В своих выступлениях в 
Днепропетровске и Киеве то
варищ М. С. Горбачев поста
вил перед мастерами огнен
ных дел страны важные зада
чи. Недавно ЦК КПСС и Со
вет Министров СССР приняли 
постановление о техническом 
перевооружении черной ме
таллургии. Оно намечает ши
рокий комплекс мер по кар
динальному обновлению про
изводственных фондов отрас
ли, подъему ее на качествен
но новый технический уровень 
на базе мобилизации интен
сивных факторов.

Техническому перевооруже
нию подвергнется и наше пред
приятие, в первую очередь его 
основное производство — мар
теновский цех. Нам предстоит 
в ближайшее время привести 
в действие все резервы, чтобы 
избавиться от узких мест в 
работе. Это — перевод всех 
печей на автоматизированную 
систему управления, повыше
ние стойкости ковшей, пере
стройка шихтового двора.

Состоявшийся на Руставском 
металлургическом заводе еди
ный политдень характернзе- 

глубокой заинтересован
ностью его участников в пере-

Н а с н и м к е :  единый политдень на тбилисском произ
водственном объединении «Станкостроитель».

Фото Ш. Айвазова. (Фотохроника ГрузИНФОРМа).

менах, высокой принципиаль
ностью и деловитостью.

— Мы, специалисты, — об
ратился к  коллегам после про
смотра видеозаписи заведую
щий отделом информации и 
автоматизированных производ
ственных систем Всесоюзного 
научно-исследовательского про
ект!»-конструкторского инсти
тута технологии электрических 
машин малой мощности Ш. Го- 
гичаяшвили, — глубоко осозна
ем, что для ускорения научно- 
технического прогресса в та
кой области, как технология 
производств, необходимо уже 
сейчас включить в дело все 
имеющиеся у  нас резервы и 
возможности.

— Спецшлисгы института-- 
не гости, а  Партнеры пред
приятиях республики, выпу

скающих электродвигатели, — 
вступая в беседу отметил ди
ректор института, доктор тех
нических наук Г. В. Минда
ля. — Многие наши инжене
ры и конструкторы хорошо 
знают узкие места произ
водств. Так что мы видим свою 
задачу не только в решении 
основных для нас крупных

колений автоматов „и роббти 
зированных участков, но и г 
решении пусть даже и малых, 
но актуальных на сегодняш
ний день для производствен
ников задач.

Это мнение единодушно под
держали все участники. Наме
чен план конкретной помощи 
и консультаций производствен 

(ГруэИНФОРМ)

ПРАЗДНИК
НОВАТОРОВ

Дню изобретателя и рацио- * 
налиэатора было посвящено 
торжественное собрание, со
стоявшееся 27 июня в Москве.

Многомиллионная армия но
ваторов, отметил в доклада 
первый заместитель председа
теля Госкомизобретений Л. Е. 
Комаров, вносит в е с  омый 
вклад в программу сбережения 
материальных ресурсов, актив
но влияет на повышение про
изводительности труда и ка
чества продукции. В прошлом 
году экономический эффект 
от их научно-технического 
творчества превысил семь мил
лиардов рублей.

По количеству регистрируе
мых изобретений СССР зани
мает первое место в мире. Од
нако немало наших новых из
делий и производственных про
цессов по техническим пара
метрам отстает от лучших оте
чественных и зарубежных об
разцов. Одна из причин от
ставания, подчеркивалось на 
собрании, — в недооценке изо
бретательства со стороны ми
нистерств, в медленном внед
рении новаторских идей. По
ставленные партией масштаб
ные задачи по ускорению на
учно-технического прогресса 
требуют максимально исполь
зовать огромный творческий 
потенциал изобретателей и ра
ционализаторов. Изобретатель
ская работа сегодня должна 
стать неотъемлемой частью 
планов развития всех отрас
лей народного хозяйства.

Участники собрания завери
ли, что приложат все силы 
для успешной реализации эко
номической политики партии 
и достойной встречи XXVII 
съезда КПСС. (ТАСС).

Н а г р о жд ё н  и е
ДОМ '

дал — в создании новых по , -  Президиум Верховного Сове
та Грузинской ССР за долго
летнюю плодотворную работу 
в партийных я  советских орга
нах республики и в связи с 
шестидесятилетием со дня рож
дения наградил председателя 
Центрального комитета Обще
ства Красного Креста Грузин
ской ССР т. Цанава Отара Спи
ридоновича Почетней грамотой 
Президиума Верховного Сове
та Грузинской ССР
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...И ГРЯНУЛшкольный
Б А Л !

ШКОЛЬНЫЕ годы чудесные! Как быстро он* летят на 
крыльях детской фантазия, ж елаю т малышей поскорей 
сделаться взрослым*, еойтя я большую жязаь! А когда этот 
мюг наступает, аржходкт вдруг ощущеяяе грустя от 
расстааакяя с  друзьям*, педагогам*. школой. Но это — 
светлая грусть, я  он* должна добрым спутником оройтк 
через нею жизнь выпускника школы, напоминая о времени 
становления, о пороге зрелости.

РЕПОРТАЖ

-.Сегодня они еще хозяева 
этого большого просторного 
дома, в котором прошли луч
ш ие годы их детства юно
сти. Вы пускники тбилисской 
44-й средней ш колы с утр# 
заполнили ш кольные классы 
и коридоры, спортивный зал, 
их можно увидеть даж е в 
«святая святых» — учитель
ской, куда в  совсем йедав- 
ние времена не то что вой* 
ти — заглянуть было страш
новато.

Но сегодня особый д е н ь -  
день школьного бала. И  к а 
кого!

Впервые в этом году ре
бята полностью сами отве
чаю т и за программу вече
ра, и за то, чтобы празд
ник — а он в  44-й традици
онно зовется «Прощание со 
школой» — прошел интерес
но, весело, запомнился на 
всю жизнь. Вот почему с ут
ра девушки и ребята, засу
чив рукава, взялись за  вени
ки, щетки, ведра — классы 
и коридоры долж ны бле
стеть чистотой.

Заглядываем  в спортивный 
зал. Здесь — эпицентр буду
щего праздника. Вчерашние 
десятиклассники уже успе
ли принарядить его, укра
сить цветами, воздушными 
шарами, плакатами, транс
парантами. П ока все это 
держится в глубокой тайне, 
но мы — по ходатайству ди
ректора ш колы  Любови Чин- 
чарадзе — проникаем  в  зал.

Несколько ребят «колду
ют» над магнитофоном — 
идет последнее прослуш ива
ние главного «сюрприза» ве
чера. Выпускники н& вали  
его «Разговор о будущем». 
Это радиопередача 2000-го 
года, и з которой гости пра
здника — а вечером в шко
ле соберутся не только окон, 
чившие ее, но и все пе
дагоги, многие родители — 
узнают о том, кем, по мне
нию самих ребят, станут 
воспитанники ш колы  через 
пятнадцать лет, чьими име
нами будет гордиться стра
на. Пока это, конечно, толь
ко мечта, но как  знать...

Авелина Л обж анидзе бу
дет поступать на ф илософ
ский в МГУ, Игорь Кирако- 
сян уже готовится к  экза
менам в Х арьковский авиа
ционный... Э ка Симонишви- 
ли видит себя студенткой 
театрального... А Лейла То- 
ноян, Нодари Ю супов, Све
та  Салтыкова ещ е с девято
го класса реш или — быть 
им после ш колы  в ПТУ, 
учиться на рабочего...

Пока же будущ ие филосо
фы, авиаторы, актеры, сле
сари и водители зан яты  де
лом куда более и х  волную- 
щим—подготовкой к ш коль
ному баллу.

...Авелина Л о б ж  анидае, 
беззвучно ш евеля  губами, 
ходит по сцене. Она — ве
дущ ая бала, а  кроме того, 
откроет конкурс чтецов.

— Буду читать  свое стихо
творение, — говорит она, —
называется «Над стеклян
ным тротуаром». Стихи пи
ш у с пятого класса, очень 
люблю поэзию. У нас ее 
многие любят. Думаю, кон
курс чтецов будет интерес
ный. Лана Кепуладзе, на
пример, победитель в рес
публиканском смотре-кон
курсе художественной само
деятельности. В от кто — 
серьезный соперник...

Вдоль стен расставлены 
столы. Возле них хозяйни

чают девушки. Впрочем, по
ка столы пусты. Сервировать 
их предстоит вечером, во 
время конкурса хозяек. Кто 
лучше, красивей, нарядней 
оформит праздничный стол 
и, что самое главное, — без 
традиционной еще совсем 
недавно на выпускных бан
кетах вы пивки—об этом ду
мают сейчас бывшие десяти
классницы И ра Мясникова, 
Стелла Х ачатурян, Инга Ви- 
чикян, М арина Павлюкова,

. Оксана Харченко, Наташа 
Рижинаш вили. Пироженые,. 
бутерброды, фруктовые со
ки, сладости — все угоще
ние на школьном балу бу
дет приготовлено руками хо. 
зяев бала — выпускников.

— А мамы вам  не помога
ли? — спрашиваю.

— Н и в коем случае, — 
перебивая друг друга, отве
чают ребята, _  на сегодняш
ний день р о д и т  ельская 
власть отменяется. А без это. 
го какой ж е праздник!

Ведущ ая Авелина Лобжа
нидзе поясняет:

— Мы узнали, что а  неко
торых ш колах к  подготовке 
выпускных вечеров привле
кают актеров, даж е режис
серов, а  в Доме торжеств, 
где уж е прош ли выпускные 
вечера нескольких школ, 
угощения готовили профес
сиональные кондитеры. Мы 
реш или по-другому: все — 
сами! И как  можно проще. 
Не знаю, кому доставляют 
удовольствие эти  «купече
ские» столы, ломящиеся от 
пищи. По-моему, не с этого 
надо начинать в з р ослую 
ж изнь. Т ак думают почти 
все мои одноклассники.

Конкурсы и  викторины, 
театрализованны й «Калей
доскоп» прове д у т  члены 
школьного т е а т р  ального 
круж ка. М узы ка тоже не 
простая, а  «свето». Ее устрой
ство соорудили и установи
ли сами ребята.

Любовь Александровна по 
дороге в учительскую, пони
зив голос, 'шепчет:

— У нас тож е есть сюр
приз для ребят.

На красиво оформленном 
стенде фотоснимки перво
клаш ек —- нынеш них выпу
скников, бережно сохранен
ные их наставниками.

— Пусть угадают, кто есть 
кто, — говорит Л. Чинчара- 
дзе.—Вот это. например, бра
тья Джобадзе. А это...

Да, были детьми — стали 
взрослыми. Впереди — боль
ш ая ж изнь, где выпускни
ки ш колы найдут себе дело 
по душе, волью тся в армию 
молодых рабочих, специали
стов, ученых, которым пред
стоит на деле осуществлять 
масштабные планы  партии 
по ускорению научно-техни
ческого прогресса, творить 
и дерзать уж е в новом, XXI 
веке. Т ак пусть ж е старт в 
эту^ ж изнь им даст школь
ный бал — неповторимый 
день в ж изни школы.

Инна МЕЧИТОВА.

Фото Рубена Рухклна.

♦  *  *

Н а  с н и м к а х :  слева —
победительница конкурса сти
хов Лариса Скибииа; внизу — 
лучший «кулинар» Майя Та- 
мдзе; в центре вверху — груп
па выпускников; внизу — вы
пускники братья-близнецы Те
мури я  Тамази Джобадзе х  
Авелина Лобжанидзе с  атте
статами зрелости; справа — 
танцы, танцы, танцы...

 “ ‘КОНТАКТЫ,------
СОТРУДНИЧЕСТВО

БЛАГОДАРНАЯ 
ПАМЯТЬ
ВЫДАЮЩИЙСЯ музыкант 
и культурный деятель 
Александр Гольденвейзер, 
е первых месяцев 
существования Советского 
государства отдававший 
всю свою энергию служению 
советскому музыкальному 
искусству в области 
исполнительства, педагогики, 
просветительской 
деятельности, был тесными 
узами связан со многими 
м узыкальны ми деятелями 
Грузии.

В Тбилисской государ с Т- 
венной консерватории име
ни В. Сараджишвили в на
стоящее время работает це
лая  плеяда воспитанных им 
пианистов. Тилисские му
зы канты  хранят благодар
ную пам ять об этом замеча
тельном человеке и  постоян
но поддерживают творче
ские отношения с музеем- 
квартирой А. Гольденвейзе
ра в Москве (известно, что 
еще при ж изни Александра 
Борисовича его квартира 
была превращена в филиал 
Государственного централь
ного музея музыкальной 
культуры  имени М. И. Глин
ки).

Недавно в музее-квартире 
отмечалась сто десятая го
довщ ина со дня рождения 
А. Гольденвейзера. Тбилис
ская консерватория отклик
нулась на эту дату, коман
дировав для участия в  юби
лейном концерте профессо
ра Э. Эксанашвили, бывшую 
ученицу А. Гольденвейзера. 
Э. Эксанашвили в  ансамбле 
со скрипачкой С. Ашкена- 
зер и виолончелистом Б. Б а- 
разом открыла концерт ис
полнением первой части 
фортепианного трио Голь
денвейзера, посвящению г о 
пам яти С. Рахманинова — 
консерваторского товарищ а и 
Друга Александра Борисови
ча. Кроме того, Э. Эксана
ш вили сыграла две свои но
вые фортепианные прелю
дии, посвященные памяти 
ее учителя. Поделилась она 
такж е воспоминаниями о го
дах учебы в классе А. Голь
денвейзера в  Московской 
консерватории.

В юбилейном вечере при
няла участие еще одна гру
зинская пианистка (в насто
ящ ее время проживаю щ ая 
в Москве) — М. Чхеидзе, 
такж е в прошлом ученица 
А. Гольденвейзера. Бы ли за 
читаны  полученные из Тби
лиси приветственные теле
граммы. Все это вызвало 
живейш ий отклик у  много
численной публики, собрав
ш ейся в  этот день в стенах 
музея-квартиры.

Елена ГОЛЬДЕНВЕЙЗЕР, 
заведующая ф и л и а л о м  
ГЦММК имени М. И. Глин-

НЕДЕЛЯ 
ГОЛУБОГО 
ЭКРАНА

ПОНЕДЕЛЬНИК. 1 ИЮЛЯ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  

11.03 — П р о г р а м м а  п е р е д а ч . 19.10— 
И н ф о р м ац и о н н ы й  в ы п у ск  и в  р у с 
ск ом  я з ы к е .19.20 — Т е л е к у р с . Ф и
зи к а  (ан а л и *  д о м а ш н и х  з а д а н и й ) .
10.30 — К ан и к у л ы , к а н и к у л ы ...  Те- 
л евилиоии ы й  к и н о з а л  « Ц и с к а р а » . 
Х у д ож ествен н ы й  ф и л ь м  « П р и к л ю 
чении М уки*. 18.10 — П рощ ай , 
ш к о л а! 10.45 — П о р о д н о й  ст р ан е . 
Д о к у м е н т а л ь н ы е  т е л е ф и л ь м ы : « У ж 
го р о д » , « К у р зе м е » . 10.00 — Э к ран  
м а л ь ч и к а  с п а л ь ч и к . 10.50 — М о
а м б е . 10.10—М е ж д у н а р о д н ы е  о б о 
зр е в а т е л и  у т р у ж е н и к е »  р е с п у б 
л и к и  — в стр е ч а  с р а б о ч и м и  Э лек- 
т р о в аго м о р ем о и ти о ге  з а в о д а .  51.08— 
Д я с  м о л о д е ж и . Л и т е р а т у р н ы й  
т е а т р . 12.00 — В р е м я . 22.33— Ч ем 
п и о н ат  С С С Р  п о  ф у т б о л у : « М ета л 
л у р г»  ( Х арьков )— « Д н я а м о »  (Т б и 
л и с и ) . В и д е о за п и с ь  2 -го  т а й м а  
м а т ч а  о т  30 и ю н и . 23.20 — И н
ф о р м ац и о н н ы й  и ы п у ск . 23.35 — 
Ч ем п и о н ат  С С С Р  по ф у т б о л у : 
«Д и н а м о »  (К и е и )  — « Т о р п ед о »  
(К у т а и с и ) . В и д е о за п и с ь  2 го  т а й 
м а м а т ч а  о*  Эй пиита.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
18.40 — П о родм ой  ст р а н е . Д о к у 
м ен т ал ь н ы е  те л е ф и л ь м ы : « К ач к а - 
р а н » , « Х и в а » , « М ы  ж и в ем  у м о 
ри » . 17.50 — Х удо ж ествен н ы й  т е 
л е ф и л ь м  «Э ти  си м п ати ч н ы е  в о л 
ки » .

ВТОРНИК, 2 ИЮЛЯ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е  

> 0 0  — В р ем я . 9 .30 — П рограм м а 
т е л е п е р е д а ч . 9 .33— М оам бе. 10.05— 
Д о к у  м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м . 10.30 — 
И гр а е т  А л е к с а н д р  К орсаитии . 
11.05 — К ан и к у л ы , кан и кул ы ... Т е
лев и зи о н н ы й  к и н о з а л  « Ц и ск а р а» . 
Х у д о ж естяеи и ы й  ф и л ь м  «К ак И в а 
ну ш к А -дурачок  з а  чудом  х од и л » .
12.35 — Г р у зи н ск и й  д о к у м е н тал ь 
ны й ф и л ь м  « С д е л а й т е  меии К ра
си н ой » . 13.05 — Т е л е к у р с . 'Г р у зи н 
ский  и эы к . 18.33 —  И н ф орм ац и 
онны й  вы п уск . М .09 — П р о гр ам 
м а в еч ер н и х  п е р е д а ч . 19.05 -  И н 
ф о р м ац и о н н ы й  в ы п у ск . 18.15 — 
С илы  г р а ж д а н с к о й  обороны  в б о р ь 
бе со  с т и х и й н ы м и  бедствиям и .
17.00 — К ан и к у л ы . к а н и к у л ы ... 
П р о гр а м м а  м у л ь т ф и л ь м о в . 17.35— 
Д л я  с т а р ш е к л а с с н и к о в . Т ел еж у р - 
и ал  « К р у г о з о р » . 18.15 — О б м е 
л ен и и . 18.20 — Д л и  м о л о д еж и . С 
д ум ой  о за в т р а ш н е м  дне . 18.55 — 
Н ар о д н о е  тв о р ч е с тв о . 19.10 -  Ки 
и о ж у р п а л . 19.20 —  Н авс т  р  е  ч у 
X X V II с ъ е зд у  К П С С . Н а п ь ед е 
ст а л е  со ц и а л и с т и ч е с к о го  соревно
в ан и я . 19.45 — С его д н я  в  м ире. 
(М ). 20.00 — М о а м б е . 20.39 -  Г р у 
зи н ски й  д о к у  м ен т ал ь н ы й  ф ильм

« К о л ы б е л ь н а я » , 21.00 — Э к о н о м и 
к а  — з а б о т а  об щ аи . 21.15 — Д л я  
м о л о д е ж и . Н а  м у зы к а л ь н ы х  в еч е 
р а х  а  Т е л а в и . П ер ед а ч а  9 -я . 22.00— 
В р ем я . 22.35 — В ек ам и  х р а н я .
22.45 — Н а  а к р а я е  — к и н о к о м ед и я . 
Х у д о ж ест в е н н ы й  ф и л ь м  « Г р а ж д а 
нин Л е ш к а » . 00.10 — И н ф о р м ац и 
о н н ы й  вы п уск ,

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р  А М  М  Е. 
18.35— Н ау ч н о  п оп улярны й  ф и л ь м .
17.39 — Х удож ествен н ы й  ф и л ьм
« К о г д а  я  ст ан у  в ел и к а н о м » .

СРЕДА, 3 ИЮЛЯ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е

9.00 — В рем и . 9.30 — П р о гр ам м а  
т е л е п е р е д а ч . 9.33—М о ам б е . 10.05—
Л и т е р а т у р н ы й  те атр . Н . Б а р а т а 
ш в и л и  — «С уд ьб а  К ар т л и » ^  (п о в 
то р н о ) . 11.00 — К ан и к у л ы , к а н и 
к у л ы ...  Т елеви зионн ы й  к и н о зал  
« Ц и с к а р а » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф и л ь м  « С ам ы й  к р а си в ы й  к о я ь » , 
12.20 — П о родн ой  с т р а н е . Д о к у 
м е н т а л ь н ы е  ф ил ьм ы : « Е р е в а н » .
« Е р г а к м » . 13.00 — Т е л е к у р с . М а 
т е м а т и к а . 13.30 — И н ф о р м ац и о н 
ны й в ы п у ск . 18.00 — П р о гр ам м а  
в еч ер н и х  п ер е д ач . 18.05 И н ф о р м а 
ц и о н н ы й  вы п уск  н а  р у сс к о м  яэы - 
к е . 18.15 — Д о к у м е н та л ь н ы е  т е 
л е ф и л ь м ы : « Н ай ти  св о ю  о р б и т у » . 
« К ем  б ы т ь ? » . 17.10 — К ан и к у 
л ы , к а н и к у л ы ...  П р о гр ам м а  м у л ь т 
ф и л ь м о в . 17.40 — Н аш а вре< с-кон- 
ф е р е и ц и я . 18.15 — П о в ы с тав о ч 
н ы м  з а л а м . 18.40 — И и гури Г Э С  к  
г р у зи н с к о й  л и т е р а т у р е . 19.05— Н а 
в стречу  X X V II с ъ е зд у  К П С С . М е-

СЛУЖБА ЗДОРОВЬЯ

БОЛЬНЫЕ ДО РОЖДЕНИЯ
ДОРОГА круто взбиралась вверх, а  обступившие ее с двух 
сторон горделивые темно-зеленые горы казалась молчаливыми 
стражами тишины, покоя, какого-то первозданного порядка. 
Лишь проносившиеся по дороге машины стремительным 
движением врезались в царившую гармонию. Казалось бы, 
и настроение должно было бы быть умиротворенным, 
под стать окружающей природе.

Но сердце сжимало тревож
ное ожидание, ые покидало на
пряжение. Потому что там, 
куда мы ехали с инспектором 
Министерства с о ц и ального 
обеспечения Тамарой Федо
ровной Дидебашвили, не было 
ни покоя, ни тишины, ни идил
лии. Там было горе, совершен
но не осознаваемое его носи
телями, но хорошо понимаемое 
и переживаемое обществом. 
Ибо болезни и уродства, при
ведшие под крышу Ахалка- 
лакского детского дома инва
лидов Министерства социаль
ного обеспечения республики 
около трехсот детей — от груд
ного возраста до 18-ти лет, — 
были не благоприобретенными, 
а врожденными и в подавля
ющем большинстве случаев 
являлись следствием такого 
социального зла, как алкого
лизм.

Анаида С. поступила в дис
пансер в возрасте десяти лет, 
ь прошлом году. Плоской фор
мы голова пострижена ежи
ком, подбородок постоянно 
прижимает к груди и от того 
взгляд исподлобья, глаза хо- 
сят. Движения рук некоорди- 
нированы, худенькие ножки 
повернутые носками внутрь, с 
трудом удерживают туловище. 
Спрашиваем, как ее зовут, 
помнит ли родителей? Лицо де
вочки искажает гримаса, ка
кое-то подобие улыбкр, она 
силится что-то сказать, на
прягается вся, рука непроиз
вольно взлетает вверх, но все 
сводится к какому-то нечлено
раздельному производству зву
ков, близкому к мычанию. По
стояв так с минуту, Анаида 
ковыляет в угол и затихает 
там. Рядом сидят ей подобные.

Мать умерла, хогда девочке 
исполнилось девять лет. Через 
год отец, алкоголик, привез 
ее сюда и забыл о существо
вании дочки. Ей же и вовсе 
не дано осознать себя.

Комментирует врач, Натела 
Владимировна Рухадзе, глав
ный детский психиатр г. Тби
лиси, ассистент кафедры пси
хиатрия и медицинской психо
логия ордена Трудового Крас
ного Знамени Тбилисского го
сударственного медицинского 
института, кандидат медицин
ских наук:

— Описанный ребенок — 
пример врожденного слабо
умия — олигофрении — глу
бокого, почти необратимого 
дефекта психики, клиническое 
проявление дизонто гении го
ловного мозга или всего ор
ганизма в целом. Причин рож
дения умственно отсталых де
тей может быть множество: 
генетические заболевания, хро

мосомные абберации, резус от
рицательный фактор, природо- 
вые травмы и так далее. Но 
в большинстве случаев ано
мальные отклонения от нормы 
так или иначе связаны с по
треблением родителями алко
голя, особенно с зачатием в 
пьяном состоянии. Зная, что 
у Анаиды С. отец алкоголик, 
можно с уверенностью сказать, 
что эта несчастная девочка — 
результат пьяного зачатия и 
все ее нынешнее состояние 
было предопределено еще до 
рождения.

Здоровье будущего ребенка 
определяется рядом факторов: 
во-первых — это условия фор
мирования половых клеток 
матери и отца (оао- и сперма
тогенез); во-вторых — условия 
внутриутробного развития пло
да; в третьих — роды, период 
грудного вскармливания и, на
конец, в-четвертых, — усло
вия внешней среды, в которой 
будет протекать жизнь родив
шегося ребенка. На всех эта
пах формирования организма 
контакт с алкогольным ядом 
крайне опасен и может в даль
нейшем проявиться наруше
ниями физического и психиче
ского здоровья.

Д е й с тв и е  а л к о г о л я  в о  в р ем я  о в о - 
и сп е р м а то г е н е за  п ри води т , в  п е р 
вую  о ч ер ед ь , к  н е д о р азв и т и ю  м о 
д а , р о ж д ен и ю  о сл аб л е н н ы х  д е т е й , 
м ер т в о р о ж д е н н о ст и , р о ж д ен и ю  д е 
тей  с в р о ж д ен н ы м  н е д о р азв и т и ем  
о тд е л ь н ы х  ор ган о в , у р о д ст в а м и , 
п си х и ч ески  н еп о л н о ц ен н ы х . П ри  
н ар у ш ен и и  о н т о ген е за  ( т .  е . с т а 
дий  р азв и ти и ) п р о и с х о д и т  н еп р а 
в и л ьн ей  з а к л а д к а  о р ган о в , в о з 
м о ж н а  ги д р о ц е ф а л и я  (у в ел и ч е н и е  
р а з м е р а  гол ов ы  з а  сч ет  б о л ь ш о го  
к о л и ч ества  ж и д к о с ти  в  н е й )  или , 
н ао б о р о т , м и к р о ц е ф а л и я . В р е 
зу л ь т а т е  у м е н ь ш а е т с я  т а  ч а сть  
м о зга , т а я  н а зы в а е м о е  сер о е  в е 
щ ество , гд е  « за к о д и р о в ан ы »  и н т е л 
л е к т у а л ь н ы е  (м ы ш л ен и е , р еч ь , п а 
м я т ь )  и д в и га т е л ь н ы е  ф у н к ц и я  
ч е л о в е к а , т . е . п р о и с х о д я т  и а т а -  
л оги ч еско е  п о р а ж е н и е  м о зг а  е щ е  
в  п ер и о д  в н у тр и у тр о б н о го  р а з в и 
ти я .

А в результате общество по
лучает не полноценных чле
нов, полноправных граждан, 
а олигофренов: дебилов, имбе
цилов, идиютов. Последние яв
ляются проявлением самой тя
желой формы олигофрении: 
не осмысливают окружающе
го, психическая жизнь на са
мой низкой стадии развития, 
речь почти не развита, они 
способны лишь к мычанию и 
крику. Больные совершенно 
беспомощны, в том числе и 
в гигиеническом отношении.

В р е з у л ь т а т е  д я э о н то ген и и  д е т и  
р о ж д а ю т с я  не то л ь к о  у м ст в е н н о  
о тс тал ы м и , я о  и  с  р азл и ч н ы м и  Д е 
ген ер ат и в н ы м и  а н о м а л и я м и : в о л 
ч ь я  п ас ть , з а я ч ь я  гу б а , д в ой н ой  
р я д  зу б о в , о гр о м н ы е  у ш и . О ч ен ь  
ч и сто  т а к и е  д е т и  б ы в а ю т  п о р а ж е 
н ы  гем и п о р езам и , ц е р е б р а л ь н ы м и  
п а р а л и ч а м и  и  т .  д .

В палатах для лежащих 
больных детского дома инва

лидов я видела конгломерат 
того, о чем говорила Натела 
Владимировна Рухадзе. В са
мом диком, буйном воображе
нии трудно представить себе, 
что может сделать природа, 
когда человек сам искажает 
естественный ход ее развития. 
На одной из кроватей лежа
ло — мне очень трудно упо
требить здесь слово «ребе
нок» — лежало существо с 
парализовали ы м и ножками, 
очень маленькой головой, од
ной, прозрачной до синевы, 
ручкой. Второй не было. Вме
сто нее, где-то с правой сто
роны груди, торчала косточ
ка, напоминавшая обглоданную 
куриную. Никакой реакции 
ни на какие раздражители. Ни 
малейшего признака интеллек
та.

Писать об этом тяжело, ви
деть — еще более тяжко. Но 
знать — необходимо. Необхо
димо знать всем, какие страш
ные последствия может по
влечь за собой пьяное зача
тие. Знать, что даже однора
зового опьянения обычно трез
вых отца и<и матери доста
точно, чтобы зачатие, проис
шедшее в тот день, стало па
тологическим. Знать и помнить 
о том, к  каким трагическим 
последствиям может привести 
употребление алкоголя бере
менной женщиной, особенно 
в первые 12 недель. Из крови 
матери алкоголь очень быстро 
попадает в кровеносную си
стему плода и вызывает ха
рактерные пороки его разви
тия.

Несмотря на общий куль
турный уровень современного 
общества, будущие родители 
все еще недостаточно пред
ставляют себе, какой тяжелый 
и часто непогц^авимый вред 
наносит употребление алкого
ля в день зачатия и процессе 
беременности. Наверное, на
стало время, кргдд об этом 
нужно говорить, начиная со 
щкольной скамьи, с бесед со 
старшеклассниками, откровен
ных и честных. Говорить мо
лодоженам в день свадьбы, не 
боясь испортить торжества, 
дабы не порождать потом тра
гедий. Не личных, а  наших с 
вами общих трагедий.

Комментирует Гамлет Ми
хайлович Тутберидзе, началь
ник Управления шхол-интер- 
иатои и детских домов Мини
стерства просвещения Грузин
ской ССР:

— Забота о содержании ум
ственно отсталых детей цели
ком ложится на плечи госу
дарства, общества. В нашей 
республике 11 вспомогатель
ных школ-интернатов, в кото
рых обуч а ю т с я дети с* 
диагнозом «олигофрения в сте
пени дебильности», т. е.* той 
категории детей, которых мож
но кое-чему научить, привить 
простейшие трудовые навыки. 
В эти школы не попадают де

ти с более тяжелой формой 
олигофрении — имбецилы и 
идиоты, которые находятся 
на попечении Министерства 
социального обеспечения. Обу
чение и воспитание каждого 
аномального ребенка обходит
ся • государству около 1.500 
рублей в год, содержание же 
имбецилов и идиотов еще до
роже — почти две тысячи. 
Кроме финансирования школ, 
государство выплачивает де
тям с осложненной формой 
умственной отсталости пен
сию в размере 20 рублей.

Значительный процент ро
дителей нашего контингента— 
алкоголики, причем, не толь
ко отец, но и мать. Из такой 
семьи и одна из наших воспи
танниц Лиана П.

У нее ш естеро  б р а т ь е в  и сестер , 
все  с  ан о м а л ьн ы м и  откл о н еи и ам и . 
П ричем , к а ж д ы й  посл едую щ и й  р е 
б ен ок  — с б ол ее  т я ж е л ы м и . М ать 
д ав н о  нк  б р о си л а , р а б о т а е т  где -то  
н а  одном  из чер н о м о р ски х  куроо- 
тов  посуд ом ой кой , л ь е т . С та р ш ая  
се стр а  Л и ан ы  н ед ав н о  р о д и л а  
д воих  детей , о б а  и м б ец и л ы , п о р а 
ж ен н ы е ц е р е б р а л ь н ы м  п ар ал и ч ем , 
в с та ть  на ноги  им  не су ж д ен о  
ни когда.

В наших школах, к сожале
нию, довольно много братьев 
и сестер, и это подтверждает 
народную мудрость «пьяница 
родит пьяницу». К редким ис
ключениям относятся случаи 
рождения в таких семьях здо
ровых детей, но, учитывая ми- 
кросоциальную среду, в кото
рой они растут и воспитыва
ются, то негативное влияние, 
которое она на них оказыва
ет, становится ясно — такие 
дети, как правило, социально 
и педагогически запущены, а 
вскоре и сами приучаются 
пить.

Дети — будущее нашего об
щества, и уберечь их от влия
ния пьяниц — и в наследствен, 
ном и в воспитательном пла
не — задача огромной госу
дарственной важности. И как 
своевременны меры, принятые 
партией и правительством по 
искоренению пьянства. Безус
ловно, они помогут уменьшить 
контингент наших вспомога
тельных школ и детских до
мов инвалидов.

Еозвращались мы из села 
Ахалкалаки поздно вечером. 
Уходящее солнце долгого лет
него дня подсвечивало все во
круг нежно-розовым тоном. 
Молчаливые, посуровевшие го
ры ближе подступили к доро
ге, как бы охраняя ее от злых 
духов. Но ни умом, ни серд
цем не было сил восприни
мать эту красоту. Перед гла
зами стояли дети, оставшиеся 
там, навсегда отгороженные 
от мира, от общества, от са
мих себя непробиваемой сте
ной болезни, отсутствием ин
теллекта, того, что собственно 
и делает человека человеком. 
Лишенные его злой волей, а 
скорее, безволием родителей. 
Больные еще до рождения.

Светлана МАРТЫНКЖ.

 СПОРТ—
ЗАБИЛИ 
16 МЯЧЕЙ
Завершился предпоследний 

тур первого круга первен
ства СССР по футболу сре- . 
АИ команд высшей лип». • 
В нем были зафиксирова
ны следующие результаты: 
«Торпедо» (Москва) — «Чер
номорец» — 0 : 0 ,  «Динамо» 
(Минск) —- «Спартак» — 2:0,  
«Шахтер» — «Нефтчи» — 1:1, 
«Жальги рис» — «Зенит» —
0 :0, «Кайрат» — «Днепр» —■
1 : 1, «Факел» — СКА — 2:0.
О матчах с участием грузин
ских команд мы уже сообща
ли.

Этот тур, пожалуй, не назо
вешь особенно урожайным. В 
нем было забито всего 16 мя
чей. Пять матчей завершилось 
вничью. В четырех — победу 
одержали хозяева поля, фут
болисты Днепропетровска и 
Алма-АТы, не выявившие по
бедителя в личной встрече, 
имеют сейчас по семь ничьих 
(столько же, сколько «Спар
так»). В списке бомбардиров 
по-прежнему впереди футбо
лист «Днепра» Таран, на счету 
которого 10 мячей.

Меньше всех поражений по
терпели лидеры — динамов
цы Киева — 1, больше всех— 
ростовские армейцы—10. Они 
не побеждали в пяти послед
них матчах. Ростовчане так. 
же, как и «факел», уже за
вершили первый круг. Для 
всех остальных он завершит
ся 30 июня. Следующий, кто-

и В К П М О
18 10 5 1 3 0 -1 0 25
18 8 7 1 27--13 23
16 8 5 3 1 9 -1 0 21
18 7 7 2 3 0 -1 1 21
18 7 6 3 19 -1 1 20
18 7 5 4 1 8 -1 5 19
17 в 5 в 14--17 Ч
18 4 7 5 1 3 -1 9 15
18 6 2 8 2 0 -1 9 14
18 5 4 7 1 9 -2 5 14
18 4 в в 2! -21 14
18 5 3 8 1 8 -2 7 13
18 4 5 7 2 2 -2 5 1318 4 5 7 1 3 -1 6 Ь
16 4 5 7 1 7 -2 8 13
16 4 5 7 13 -2 1 13
16 3 6 7 18 -2 3 12
17 3 4 10 1 5 -2 7 10

рои круг первенства, стар)
5 июля. !„

А вот как выглядит сейчас 
турнирная таблица.

«Д и н ам о »  К 
«Д неп р»  
«Т орп едо» 
« С п а р так »

«Ф акел »
« К ай р ат»
« Зен ит»
« Ч ерном орец»
«Ш ахтер»
«М еталли ст»
« Д и н а м о »  М
«Н еф тчи »
«Ж ал  ьг ирис»
•Т о р п ед о »  К
« А рар ат»
СКА

В ТАСКО 
И ЖЕЛЕЗН0В0ДСКЕ

В мексиканском городе Тас- 
ко близится к завершению 
межзональный турнир шахма
тистов, в котором определя
ются будущие участники пре- 
тендентского соревнования И« 
первенство мира. Успешно вы
ступает в Таско голландский 
гроссмейстер Ян Тимман, у ко
торого 9,5 очка из 12 возмож
ных. Он уже обеспечил с9б« 
право участвовать в претйиА 
дентском турнире, которь^ 
состоится в октябре во Фран
ции.

Следом за Тимманом «тур
нирной таблице идет целая 
группа шахматистов, рассчи
тывающая на три остальные 
путевки. Это кубинец Ногей- 
рас, канадец Спрагетт (у них 
по 8 очков) и экс-чемпион ми
ра Михаил Таль, набравший 
семь очков при одной отло
женной партии. Он сыграл 
вничью пропущенную партию 
с американцем Брауном.

*  *  *
На женском межзональном 

турнире, который проходит в 
Железноводске, лидирует со
ветская шахматистка Светлане 
Матвеева, набравшая 4,5 очка. 
При доигрывании отложенных 
партий она победила НОну Га-

риндашвили, но проиграла 
’арте Литинской.

РР
М

Т У Р Н И Р Н А Я  О РБИ ТА
ПЛАВАНИЕ. На чемпионате 

ФРГ в Ремшейде установлен 
новый мировой рекорд. Его ав
тором стал олимпийский чем 
пкок Михаэль Гросс, На ди
станции 400 метров вольны? 
стилем он показал результат 
3 мин. 47,80 сек.

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА. Не 
чемпионате Европы во фран
цузском городе Антибе сбор 
ная СССР завоевала серебря 
ные медали в стрельба н( 
траншейном стенде, уступ» 
первое место итальянцам.

З а м . р е д а к т о р а  
Г. П А Ц У Р И Я .

с Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

сто  ж и т е л ь с т в а  — о ч а г  в о с п и т а н и е .
19.45 — Се г о д н а  в  м и ре (М ) . 
20 .09  — М о ам б е . 20.30 — О пы т 
д р у зе й . Н ау ч и о -тех н и ч ес« и й  п р о 
гр е с с . Н ау ч н о -п о п у л яр н ы й  ф и л ьм  
« М е ж х о зя й с тв е н н ы й  к о р м о п р и го - 
то в м те л ьн ы й  к о м п л е к с » . 20.50 — 
Д л н  м о л о д е ж и . Д ж а з -ф е с т и в а л ь  
« Г П И -8 5 » . 21.50 — К и н о ж у р н ал .
22.00 — В рем и. 22.35 — Д л и  м о 
л о д е ж и . И з истории гр у зи н ск о го  
к и н о . Х у д о ж ествен н ы й  ф и л ь м  
« И б р а ги м  и Г о д е р д зн » . 23.50— И н 
ф о р м ац и о н н ы й  вы п уск .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
18.35 — К о р о тк о м етр а ж н ы й  х у д о 
ж ест в ен н ы й  ф и л ь м  « Н ео б ы к н о в е н 
н о е  в о ск р ес ен ь е» . 17.35 — Х удо
ж е с т в е н н ы !  ф и л ь м  « Ч у д о  с  косич
к а м и » .

ЧЕТВЕРГ, 4 ИЮЛЯ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

9.00 — В рем к . 9.30 — П р о гр а м м а  
т е л е п е р е д а ч . 9.35— М оам б е . 10.05— 
Т е а т р а л ь н а я  п а н о р а м а  (п о в т о р н о ). 
11.08 — К ан и к у л ы , к а н и к у л ы ...  Т е
л ев и зи о н н ы й  ки н о зал  « Ц и с к а р а » . 
Х у д о ж ествен н ы й  ф и л ь м  « П р е д п о 
л о ж и м , т ы  к а п и т а н » . 12.15 — Н а 
у ч н о -п о п у л яр н ы е ф и л ь м ы : « Г е н е 
р а т о р » , « З а б а в н ы е  и з о б р е т е н и и » .
13.00 — А б и ту р и ен там . Б и о л о ги и .
13.30 — И н ф орм ац и он н ы й  в ы п у ск .
18.00 — П р о гр ам м а  в е ч е р н я х  п е р е 
д а ч . 18.05 — И н ф о р м ац и о н н ы й  вы 
п у ск . 18.16— П о род яо й  ст р а н е . Д о 
к у м е н т а л ь н ы е  ф и л ь м ы : « А н г а р а » , 
« М а р ы » .  17.00 — К ан и к у л ы , каи н  
к у л ы ...  К о р о тк о м етр а ж н ы й  х у д о 
ж е с т в е н н ы й  ф и л ьм  « П а с с а ж и р » -

17.40 — К онцерт. 18.10 — О б ъ я в 
л е н и я . 18.15 — К и н о о ч ер к  « Д о м - 
б а й » . 18.25 — Д л я  м о л о д е ж и . Н а 
в стречу  ю н о ш ески м  и гр а м  — п л а 
в а н и е . 19.00 — Н а в стр е ч у  XXVI I  
с ъ е зд у  К П С С . Р о д и ч и . П е р е д а ч а  
1-я. 19.45 — С его д н я  а м и р е  ( М ) .
20.00 — М о ам б е . 20.30 — Н а р о д 
н о е  тв о р ч е ств о . 21.15 -  Д л я  м о 
л о д е ж и . Я С  хо ч у  р а с с к а з а т ь .. .  
В ст р еч а  с №  М , Б е р е ж к о в ы м . Б е 
с е д а  1-я. 22.00 — В р ем я . 22.35 — 
Д л я  взр о сл ы х . М у л ьт ф и л ьм  « Ч у 
м а » . 22.45 — Т в о р ч ески е  п о р т р е 
ты  —  д и р и ж е р  Д ж . Г окиели .
23.35 — И н ф о р м ац и о н н ы й  вы п уск .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
18.35 — П о р о д н о й  с т р а н е . Д о к у 
м ен т ал ь н ы й  т е л е ф и л ь м  « С к а за н и е  
о  Т у л е » . 17.25 — Х у д о ж естве н н ы й  
ф и л ь м  « Б ел ы й  Б и м — Ч ерн ое у х о » .
1-я с е р и я  (н а  гр у зи н ск о м  я з ы к е ) .

ПЯТНИЦА, 5 ИЮЛЯ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

9.00 — В р ем я . 9.30 — П р о гр ам м а  
те л е п е р е д а ч . 9 .35—М оам б е . 10.0 5 -  
К он ц ерт с  у ч а с т и е м  М . К ас р аш в и - 
л и  и 3 . С о тк и л ав а . 11.05 — К ан и 
к у л ы , к а н и к у л ы ...  Т елеви зи о н н ы й  
к и н о зал  « Ц и с к а р а » . Х у д о ж ест в е н 
ны й ф и л ьм  « К л ю ч б е з  п р а в а  п е 
р е д а ч и » . 12.45 —  Д о к у м е н т а л ь н ы й  
т е л е ф и л ь м . 13.00 — Т е л е к у р с . Ф и 
зи к а . 13.30— И н ф о р м ац и о н н ы й  вы 
пуск . 18.00 — П р о гр а м м а  в еч е р 
н я х  п ер е д ач . 10*3 — И н ф о р м а 
ц и о н н ы й  в ы п у ск  ик  р у сс к о м  я з ы 
к е . 19.15 — Т е л е к у р с . Г ру зи н ск и й  
я з ы к  я  л и т е р а т у р а  ( а н а л и з  д о 

м аш н и х  з а д а н и й ) .  18.45 — С о в ет
с к и й  о б р а з  ж и з н и . Г рузи н ск и й  д о 
к у м е н тал ь н ы й  ф и л ь м . 17.05 — (Объ
яв л е н и я . 17.10 — К ан и кул ы , к а н и 
к у л ы ... П р о гр ам м а  м у л ь тф и л ь м о в .
17.40 — В еселы е к а н и к у л ы . 18.05— 
К и н о ж у р н ал  « Н а у к а  и те х н и к а » .
18.15 -> Д л я  м о л о д еж и . П о эзи я  — 
А. А бул аш вн л и . 18.35 — Д о к у м е н 
та л ьн ы й  ф и л ьм  « В и н о в ато  п о х м е
л ь е »  о в р ед е  ал к о г о л и зм а . 19.45— 
Н австречу  X X V II с ъ е зд у  К П С С . 
Р одичи . П ер ед а ч а  2 -я . 19.25 — М о
ам б е . 20.00 — Ч ем п и о н ат  С С С Р  по 
ф у тб о л у : «Д и н ам о »  (К и е в )  —
« Д н е п р » ; « Д и н а м о »  (М о с к в а )  — 
«Д и н ам о »  (Т б и л и с и ). И з  К иева 
и М осквы . 21.45 — О п ы т д р у зе й . 
Н аучн о-техн и ческ и й  п р о гр есс . Н а 
учн о  -  п о п у л я р н ы й  ф и л ь м  «Био,- 
те х и о л о ги я » . 21.55 — Г рузи н ск ое 
п ар о х о д ств о  — н а  го л у б ы х  д о р о 
га х . 22.00 — В рем я. 22.35 — В ас 
п р и г л а ш а е т  В л ад и м и р  К ан д ел ак и  
(М ). 23.45 — М еж д у н ар о д н ы й  ту р 
нир по в ол ей бол у .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
18.35 — Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ьм  
« З а п а д н а я  С ибирь — З а п а д н а я  Е в 
р о п а » . 17.35 — Х у д о ж естве н н ы й  
ф ильм  «Б ел ы й  Б им — Ч ерн ое у х о » .
2 -я  серия ( н а  гр у зи н ск о м  я з ы к е ) .

СУББОТА, б ИЮЛЯ
I

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р  А М М Е
9.00 — В рем я. 9.30 — П оогр.тм м а 
тел еп ер е д ач . 9.35 — М о ам б е . 1 0 .1 0 -  
Д о к у  м ен тал ьн ы й  т е л е ф и л ь м  «В о 
роне гд е -т о  б о г   10.30 — Кино
ж у р н ал  «Х очу все  зи я т ь » . |Л.(Л —

К ан и кул ы , к а н и к у л ы ...  Т елеви зи 
онны й  ки н о зал  « Ц и с к а р а » . Х удо
ж еств ен н ы й  ф и л ь м  « Д ер ев н я  «У т
к а » .  12.10 — С егодня — М еж д у 
н арод н ы й  Д ень к о о п ер ац и и  (М ).
12.40 — П ять  м и н у т  поэзи и . 12.45— 
К и н о аф и ш а. 13.05 —  Т елекурс. 
Г рузинский я з ы к  и л и т е р а т у р а .
13.35 — В ерн ы й  п о м ощ н и к  вр ач а . 
14.50 — К о м м у н и с ты . Н австречу  
XXVI I  с ъ е зд у  К П С С . П я т и л е т к а -  
год  за в е р ш аю щ и й . 15.43 — П ять 
м инут п о эзи и . 15.30 — И н ф о р м ац и 
онны й  вы п уск . 10.00 — Ш кол ьн и 
кам . П уть к  п р е к р а с н о м у  — в стре
ч а  с  реж и с сер о м  Т. Ч х еи д зе . 18.55— 
П ить м и н ут п о зэи и . 17.00 — На 
ст р а ж е  ю ж н ы х  р у б е ж е й . 17.45 — 
В м ире н а у к и  — и з д а т е л ь с т в о  « Н а 
у к а » . 18.20 — П я т ь  м и н ут позэии .
18.25 — В ой н а  б е з  п р ав и л . Торго
вы е п р о ти в о р еч и я  м е ж д у  СШ А, 
Зап ад н о й  Е вроп ой  и  Я пони ей  (М ). 
18.55 — М у л ь т п а н о р а м а . 20.00 — * 
М оам бе. 20.35 — П я т ь  м инут п о з
эии . 20.40 — Н ав стр е ч у  XXVI I  
с ъ е зд у  К П С С . С ту д и я  « Д и ал о г» . 
В с т у д и я  м и н и стр  со ц и ал ьн ого  
обесп ечен и я  Г р у зи н ск о й  С С Р  К. К. 
Г я р д аб х ад э е . 21.55 — П ять  минут 
п оззии . 22.00 — В р ем я . 22.35 —
Х у д о ж естве н н ая  п р о гр а м м а . Ф ильм , 
ак тер , р о л ь . 00.05 — Ч ем пи онат 
С С С Р  по ф у т б о л у : «Ш ах тер »  — 
«Т орп едо»  (К у т а и с и ) . В идеозапи сь  
м а т ч а  о т  5 и ю л я .

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 7 ИЮЛЯ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е  

9.99 — В р ем я . 9.Э9 — П р о грам м а

те л е п е р е д а ч . 9.35 — М оам бе. 10.65- 
У тренняи  р а з в л е к а т е л ь н а я  прс 
г р а м м а . 10.40— М у л ьтф и л ьм  «Меч 
т а » .  11.00 — Х озяйственн ы й  меха 
ниэм  — н о в ш е ств а , пробл  е  м  ь 
11.45— В о ск р есн ая  в ы с та в к а . 11.80- 
Д е т с к и й  ю м ори сти чески й  кинож ур 
и ал  « Е р а л а ш » . 12.00 -  З д о р о в ы  
(М ). 12.45 — Н ар о д н о е  творчестве 
13.23 — В о ск р есн ая  высТа в к  г 
13.30— Т е л е к у р с . Г рузи н ск и й  азы  
и л и т е р а т у р а . 14.00 -  П разди й  
хо р о в о й  м у зы к и  в  Гори. П ереда 
ч а  3 -я . 14.45 -  Н ав стр еч у  XXVI  
с ъ е зд у  К П С С . Н а  п ь ед е стал е  е« 
ц и а л и ст и ч ес к о го  соре«н ова я  и  я
15.15 — В естн и к . 15.45 — Д оку 
м ен т ал ь н ы й  те л е ф и л ь м  «К ап итан *  
18.05— В о ск р есн а я  в ы с т а в к а . 18.10- 
С его д и я  — Д е и ь  морсяО го и реч 
н ого  ф л о т а  (М ) . 18.40 — Г раж да 
нин , о б щ е ств о , за к о н . Б р ако н ьер ь
17.25 — К и н о ж у р н ал . 17.35 -  Во с 
к р е с и а я  в ы с т а в к а . 17.40 — Теле 
ж у р н а л  «С ам о ц в еты »  (повторно!
18.30 — К он ц ер т  кл асси ч еско й  му 
э ы ки . 18.55 — В о ск ресн ая  в м стш  
к а . 19.00 — М еж д у н а р о д н а я  пане 
р а м а  (М ). 19.45 — Ш к а ту л к а  ска 
зон . 20.05 — М оам б е . 20.45 — Де 
к у м е н т я л ь и ы й  ф и л ь м . 21.10 — Д л 
м о л о д еж и . Я хоч у  р а с с к а з а т ь . 
В стр еч а  с В. М. Б ер еж к о в ы м . Б< 
с е д а  2 -я . 21.55 — В о ск ресн ая  вь 
с т а в к а . 22.00 — В рем я. 22.35 - 
Ф утб ол ьн ое  о б о зр е н и е  (М ). 23.05- 
Д л я  м о л о д е ж и . Г рузи н ск и е »С1 
р а д и ы е  м ел о д и и . 23.43 — М ежду 
н ар о д н ы й  ту р н и р  по волейболу 
С С С Р  -  К у б а .
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